
Capitanas
Arranca convención

Este jueves arranca la 87 edición de la Convención
Bancaria, que será en Acapulco, Guerrero, y servirá

para conocer de primera mano propuestas de los candi
datos a la Presidencia en materia económica y financiera.

El encuentro lo organiza la Asociación de Bancos de
México (ABM), que lleva Julio Carranza, y se llevará a
cabo en el puerto para apoyar su reactivación tras el pa
so del huracán "Otis".

El evento reúne a todos los bancos del País, autori
dades del Gobierno y los candidatos Claudia Sheinbaum,
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez.

Concentrará la discusión en temas de fuerte im
pacto para el sector bancario, como oportunidades de
la Inteligencia Artificial, educación financiera y cambio
climático.

Asimismo, habrá un espacio dedicado a la labor
de Claudia Goldin, ganadora del Premio Nobel de
Economía

El viernes, los candidatos presidenciales presentarán
sus propuestas y Rogelio Ramírez de la O, titular de
Hacienda, y la Gobernadora de Banxico, Victoria Ro
dríguez Ceja, cerrarán el encuentro.

También está considerado que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador acuda por última vez en su
sexenio a este encuentro. Cabe recordar que cuando fue
candidato hace seis años, AMLO dijo aquella frase de
que si no le respetaban su triunfo "se iba a soltar el ti
gre". A ver qué dice en su despedida

Buenos
resultados

La estrategia de productos
libres de humo está arro
jando buenos resultados a
Philip Morris International
(PMI).

Al cuarto trimestre del
año pasado, los ingresos ne
tos por estos artículos fue
ron mayores que los regis
trados por su icónica marca
Marlboro, con 40 por ciento
del total de las ventas y más
de 40 por ciento de la utili
dad bruta global.

El objetivo para 2030 es
que dos terceras partes de
los ingresos netos globales
de la compañía provengan
de esos dispositivos.

Los ingresos netos que
reportó la empresa el año
pasado ascendieron a 13 mil
598 millones de dólares.

En ese contexto, la com
pañía que en México lide
ra Manuel Chinchilla, pre
senta hoy su más reciente

portafolio de productos sin
humo: un calentador de ta
baco mediante inducción, el
cual genera según la em
presa, hasta 95 por ciento
menos sustancias nocivas
para el cuerpo comparado
con las que se producen en
el humo del cigarro.

Al cierre del año pasado,
PMI contaba con 28.6 mi
llones de usuarios de dispo
sitivos electrónicos a nivel
mundial, quienes ya los ven
como alternativa al consu
mo de cigarro.

En México, esa cifra al
canza a una comunidad de
67 mil personas.

Viven

auge

Las marcas de bajo pre
cio, también conocidas co
mo marcas propias de las
tiendas de autoservicio, ca
da vez son más tomadas en
cuenta por los mexicanos.

Antes de la pandemia
de Covid19, esas marcas
eran mal vistas precisa
mente por sus precios bajos,
pues los consumidores pen
saban que no eran de buena
calidad.

Sin embargo, la crisis
económica que arrastró la
pandemia provocó que los
consumidores voltearan a
verlas.

De esta forma, ahora los
mexicanos se centran con
más frecuencia en los bene
ficios que les traen, más allá
del precio.

Esto quedó de manifies
to en el último estudio reali
zado por Kantar, compañía
a caigo de Mauricio Mar
tínez. que reveló que 25 por
ciento de los consumidores
nacionales elige el producto
que le permita obtener me
jores beneficios por precio.

Incluso, 23 por ciento
compara el precio con otras
marcas o productos simi
lares, es decir, ya no toman
la marca costosa que solían
comprar sin antes compa
rarla con las del mismo
segmento.

Servicios
digitales
El banco de origen chi
huahuense Bankaool firmó
un acuerdo de tres años con

la compañía Sileon para in
corporar a su gama de pro
ductos financieros las solu
ciones de pago basadas en
taijetas Buy Now, Pay Later
(BNPL por sus siglas en
inglés).

Sileon es una empresa
global de tecnología finan
ciera que cotiza en el Nas
daq First North Growth
Market y ofrece Una fun
cionalidad SaaS, es decir un
modelo de software basado
en la nube que ofrece a los
usuarios finales un modelo
de "compra ahora, paga des
pués", vinculado a taijetas
bancarias, emisores de tar
jetas y empresas de tecnolo
gía financiera

El lanzamiento de la
funcionalidad BNPL en las
taijetas Bankaool está pre
visto para julio de este año.

Para Bankaool, que lleva
Moisés Chaves, la asocia
ción con Sileon le permitirá
ofrecer mayor flexibilidad
de pago a sus clientes través
de la plataforma BNPL.

La intención es alcanzar
2 millones de cuentas en
2024 y fortalecer su oferta
digital con pagos a plazos.

Bankaool opera como
un banco digital en México
y ofrece diversos productos
y servicios financieros a per
sonas y empresas.

capitanes@reforma.com

KATYA
SOMOHANO...I; !f
Es la nueva CEO de
Iberdrola México, em
presa que tras la ven
ta de activos en el País
estará enfocada en
energías limpias. Tie
ne una amplia trayec
toria en el sector eléc
trico como directora
de la filial Suministro
Calificado y de la Uni
dad de Inversiones de

CFE, donde concretó
gasoductos. También
lideró la Dirección de

Energía de Deacero.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

El 'culebrón'
de los treasuries
La Reserva Federal prác

ticamente oficializó el
martes que no bajará

su tasa de referencia en 2024,
al menos con los datos de
inflación, mercado laboral y
crecimiento de la economía
que tiene ahora.

La declaración que por
fin hizo entender esto fue
la realizada antier por Jero
me Powell, presidente de la
Reserva Federal, durante un
evento patrocinado por el
Wilson Center:

"Los datos recientes cla
ramente no nos han dado
mayor confianza y en cambio
indican que probablemente
tomará más tiempo que el es
perado lograr esa confianza".

"...si persiste una inflación
más alta, podemos mantener
el nivel actual de restricción
durante el tiempo que sea
necesario".

Aunque esta visión ya
era clara, asimilarla en las
tasas de los treasuries, en las
de México y en los tipos de
cambio ha sido un evento
traumático.

Esto es lo que ha sucedi
do en abril: la tasa del trea
sury de 10 años pasó de 4.20
por ciento al cierre de marzo
a 4.67 el martes pasado.

Cada anuncio de algún
dato macroeconómico cau
só aumentos explosivos de
las tasas estadounidenses, ya
que se consolidó el cuadro
de una economía muy fuer
te con una inflación sticky o
"pegajosa" y pleno empleo
(ver En el dinero del 11 de
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abril: "La Fed podría no ba
jar en 2024").

Nadie reparó, pero con
los datos importantes de
marzo reportados en abril,
el modelo GDPNow de la
Fed de Atlanta estima un cre
cimiento del PIB de 2.9 por
ciento para el primer trimes
tre de 2024.

La próxima actualización
de GDPNow es el miércoles
24 de abril, con las órdenes
de bienes durables de marzo
que será el último dato para
este trimestre.

El primer dato oficial del
crecimiento del PIB del pri
mer trimestre de 2024 se da
rá a conocer el jueves 25 de
abril, y será ligeramente arri
ba de 3 por ciento.

Apenas el martes 16 de
abril, el FMI en su World
Economic Outlook revisó
fuerte al alza el crecimiento
del PIB de Estados Unidos
para 2024 de 2.1 que tenía en
su proyección de enero a 2.7
por ciento.

La economía estadouni
dense es más fuerte cada vez,
ya que en el Comité de Tasas
de la Fed (FOMC, por sus si
glas en inglés) del 21 de mar
zo pasado, apenas hace un
mes, se subió fuerte la pro
yección oficial de la tasa de
aumento del PIB de 2024 de
1.4 a 2.1 por ciento.

Y venía de un estima
do de 1.1 en el FOMC de ju
nio de 2023, o sea, en nue
ve meses casi ha duplicado
la proyección (ver En el Di
nero del 21 de marzo: "Fed
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tolerará más inflación, por
crecimiento").

Para el FOMC del prime
ro de mayo queda claro que
no subirán las tasas de los
fondos federales.

La duda es cual será la
línea en el FOMC del 12 de
junio, donde hay nuevas pro
yecciones oficiales macroeco
nómicas y un nuevo gráfico
de puntos (DotPloi).

Hasta ahora, el Dot Plot
vigente es del FOMC del 20
marzo y reconoce tres bajas
de 25 puntos base (pb) ca
da una en 2024, iniciando
en junio.

Los futuros de los fondos
federales tienen "desconta
dos" dos recortes igual de 25
pb cada uno, empezando en
septiembre.

Sin embargo, los dos es
cenarios están claramente
rebasados.

Lo más seguro es que las
nuevas proyecciones oficiales
del banco central estadouni
dense sean de mayor creci
miento de la economía, tole
rando una inflación alta.

Esto incluirá que el gráfi
co de puntos elimine los cor
tes de tasa en 2024 y posible
mente en el primer trimestre
de 2025. .

Estas afirmaciones son
posibles porque prevalece
rá el cuadro de una econo
mía estadounidense crecien
do por encima de su poten
cial, con pleno empleo y que
mantendrá las presiones
inflacionarias.

En pocas palabras, segui
remos conviviendo con pre
siones alcistas a las tasas de
los treasuries, a las de los bo
nos "M" y con cierta volatili
dad cambiaría.

Claro que habrá muchos
altibajos a lo largo del camino.

Por lo tanto, lo mejor es
guardar prudencia y evitar
comprar escenarios demasia
do optimistas, sobre todo pa
ra el canal de baja de la tasa
Banxico, porque luego vienen
los golpes de realidad.
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

La terquedad de la
inflación y las tasas
La noticia del miér

coles de la semana
pasada sobre el lige

ro repunte de la inflación
al consumidor en Estados
Unidos (EU) fue desalen
tadora para los mercados
financieros, que han subes
timado en varias ocasiones
el esfuerzo necesario para
lograr el último tirón, es
to es, abatir y consolidar el
ritmo de crecimiento de los
precios en el nivel meta de
las autoridades monetarias
estadounidenses, que es de
2 por ciento.

Esta subestimación ex
plica por qué los analistas
que a principios de año
veían hasta 5 recortes de la
tasa de los fondos federales
comenzando en marzo y
que luego movieron al mes
de junio, ahora hablan de
que el primer recorte ocu
rrirá hasta el mes de sep
tiembre. De hecho, algunos
temen que la persistencia
de la inflación y un posible
recrudecimiento del con
flicto en el Medio Oriente
pudieran posponerlo hasta
principios de 2025.

Esa posibilidad también
la planteó el lunes de la se
mana pasada Neel Kash
kari, presidente del Banco
de la Reserva Federal de
Minneapolis, que antes de
conocer el dato de inflación
señaló que "si continuamos
viendo la inflación movién
dose de manera lateral... un
crecimiento sólido del em
pleo, un fuerte gasto de los
consumidores, y un creci
miento robusto del PIB, ...
me pregunto ¿por qué re
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de la Reserva Federal de
Minneapolis, que antes de
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señaló que "si continuamos
viendo la inflación movién
dose de manera lateral... un
crecimiento sólido del em
pleo, un fuerte gasto de los
consumidores, y un creci
miento robusto del PIB, ...
me pregunto ¿por qué re

cortaríamos las tasas de
interés?".

En ese mismo sentido,
John Williams, presidente
del Banco de la Reserva Fe
deral de Nueva York, dijo el
jueves de la semana pasada
en una entrevista de pren
sa que no hay necesidad de
recortar las tasas en "el muy
corto plazo".

En una semana que es
tuvo llena de opiniones so
bre la evolución de las tasas
de interés ante el alza sor
presiva de precios del mes
de marzo, la más osada fue
la de Larry Summers, ex se
cretario del Tesoro de EU,
quién señaló que "se tiene
que tomar con seriedad la
posibilidad de que el próxi
mo movimiento de las tasas
sería al alza en vez de a la
baja". Él estimó la probabi
lidad de que ello ocurra en
tre 15 y 25 por ciento.

La terquedad de la in
flación hace, por tanto, que
las opiniones en EU respec
to a la evolución de las tasas
de interés en los próximos
meses sean cautelosas. Este
martes, Jerome Powell co
mentó que si persisten las
presiones de precios las ta
sas se mantendrían estables
por "el tiempo que sea ne
cesario". Por otra parte, en
el entorno geopolítico, de
exacerbarse el conflicto en
el Medio Oriente pudiera
presionar al alza el precio
del crudo y atizar las pre
siones inflacionarias.

Me parece, sin embar
go, que aun si ocurre esa
eventualidad, la probabi
lidad de un alza de tasas
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la de Larry Summers, ex se
cretario del Tesoro de EU,
quién señaló que "se tiene
que tomar con seriedad la
posibilidad de que el próxi
mo movimiento de las tasas
sería al alza en vez de a la
baja". Él estimó la probabi
lidad de que ello ocurra en
tre 15 y 25 por ciento.

La terquedad de la in
flación hace, por tanto, que
las opiniones en EU respec
to a la evolución de las tasas
de interés en los próximos
meses sean cautelosas. Este
martes, Jerome Powell co
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el entorno geopolítico, de
exacerbarse el conflicto en
el Medio Oriente pudiera
presionar al alza el precio
del crudo y atizar las pre
siones inflacionarias.

Me parece, sin embar
go, que aun si ocurre esa
eventualidad, la probabi
lidad de un alza de tasas

es menor a la que señaló
Larry Summers. De hecho,
yo no la consideraría como
parte de un escenario pro
bable. Por otro lado, es muy
pronto para concluir que el
primer recorte de tasas se
ría hasta 2025. La econo
mía de EU se debilitará en
los próximos meses, parti
cularmente en la segiinda
mitad del año, por lo que es
probable que en septiem
bre ocurra la primera dis
minución de la tasa de los
fondos federales.

La pregunta es si lue
go habrá uno o dos recor
tes más antes de fin de año.
En condiciones normales
yo esperaría dos recortes,
uno en noviembre y otro
en diciembre, pero este no
es un año normal. La elec
ción presidencial y del Con
greso de EU será el mar
tes 5 de noviembre, un día
antes de la penúltima reu
nión del Comité de Mer
cado Abierto de la Reserva
Federal (Fed), que por lo
general trata de que sus de
cisiones de política moneta
ria no se contaminen con
los tiempos electorales. En
ese contexto yo espero que,
salvo un riesgo importante
de recesión que en estos
momentos es muy remo
to, las tasas de interés no
se moverán en noviembre
y volverán a reducirse, por
segunda vez en el año, en la
junta del mes de diciembre.

Banco de México, por
su parte, deberá tomar en
cuenta, además de la in
flación interna, esta mayor
cautela del Fed en sus de
cisiones sobre el recorte de
la tasa de interés en nues
tro país. Algunos estimaban
que cerraría tan bajo como
8.5 por ciento, mientras que
la mayoría la veía en 9.5 por
ciento. En el entorno actual
descarto la primera estima
ción y me inclino por una
tasa entre 9.5 y 10 por cien
to para fin de año.
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que cerraría tan bajo como
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What's
News

Un esfuerzo histó
rico del sindicato

automotriz United Auto
Workers (UAW) para
sindicalizar más de una
docena de fábricas fuera
de Detroit enfrenta su
primera prueba esta
semana, al tiempo que
trabajadores en la única
planta de Volkswagen en
EU emiten su voto. Más
de 4 mil empleados en la
fábrica de SUVs de VW en
Chattanooga, Tennessee,
tenían programado
empezar a votar ayer
sobre ser representados
o no por UAW, y se espera
tener los resultados para
finales de la semana.

? Prologis, la compañía
de propiedades indus
triales más grande del
mundo, registró mejores
ingresos de lo anticipa
do en el trimestre más
reciente, pero advirtió
de una desaceleración
en los mercados para
bodegas en los próximos
trimestres a medida que
los clientes se enfocan
en contener sus costos

de logística. El gigante
inmobiliario redujo su
proyección anual para el
2024, un indicio de que el
crecimiento en la deman
da de bodegas impulsado
por la pandemia está
menguando.

? Los problemas de
calidad de Boeing han
motivado a un creciente
coro de ex empleados a
expresar preocupacio
nes sobre el proceso de
manufactura del fabri
cante de aviones. El más

reciente es Roy Irvin, un
gerente de calidad que se
jubiló en el 2020 y quien
dijo que empleados que
trabajaron en los aviones
787 Dreamliner fueron
disuadidos de reportar
problemas o recomendar
cambios. Su relato escrito
será parte de una audien
cia en el Congreso de EU.
? El número de usuarios
del Ernie Bot de Baidu, el
chatbot estilo ChatGPT
más popular de China, se
ha duplicado en meses
recientes a más de 200
millones, de acuerdo con
la compañía. Robin Li,
el director ejecutivo del
gigante de internet con
sede en Beijing, anunció
en una conferencia el
martes que el chatbot en
idioma chino de la com

pañía tiene ahora más de
200 millones de usuarios
y más de 85 mil clientes
empresariales.

? Las ganancias y los
ingresos de J.B. Hunt
Transport Services caye
ron en el primer trimestre
al tiempo que la demanda
para su servicio inter
modW nacional en EU se
atenuó más de lo espera
do y que los volúmenes de
transporte en trailer caye
ron en un mercado débil
para el transporte de
carga en EU. La compañía
de transporte y logística
reportó una ganancia de
127.5 millones de dólares,
en comparación con 197.8
millones de dólaires en el
mismo trimestre hace un

año.'En total, los ingresos
cayeron 9%, de acuerdo
conFactSet.
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Monreal: contra los jueces
para congraciarse con AMLO
y Sheinbaum
La 4T avanza en su cruzada

contra el Poder Judicial, o co
mo la califica el senador Ri

cardo Monreal: contra "la dictadura
de la toga". En la Cámara Alta fue
aprobada este miércoles en lo gene
ral la propuesta de reformas a la Ley
de Amparo, impulsada por el legisla
dor zacatecano para minar el poder
de los jueces frente a las decisiones
tomadas por los integrantes de los
poderes Ejecutivo y Legislativo.
El objetivo de la jugada es evitar

que el recurso jurídico, defensor de
los derechos humanos por excelen

cia, deje de ser un obstáculo para
los proyectos prioritarios de Andrés
Manuel López Obrador, y que lo se
rán también en una eventual pre
sidencia de Claudia Sheinbaum,
quien, como revelé hace una sema
nas, ha cambiado su estrategia para
demostrar que es incondicional y
casi una copia de "su jefe", luego del
reclamo que López Obrador le hi
ciera por no haber destacado sus lo
gros durante el debate.
La reforma, que sólo falta por

aprobarse enlo particular para con
vertirse en norma, contempla una
modificación a los artículos 129 y

148 de la Ley para evitar que, en el
caso de amparos que resuelvan la
inconstitucionalidad de instru
mentos legales, las suspensiones se
dicten con efectos generales. En
otras palabras se busca acotar que
los jueces puedan enmendar la pla
na a los legisladores, como ha su
cedido en infinidad de ocasiones
durante este sexenio.
El argumento otra vez de More

na es la supuesta supremacía de los
funcionarios o legisladores elegi
dos por voto popular frente a los
"ilegítimos" integrantes del Poder
Judicial que no se someten a la vo
luntad del pueblo; éste fue el linea
miento que defendió con vehe
mencia en tribunaMonreal, apesar
de que en sus círculos cercanos
siempre había mostrado cierto re
celo a la propuesta de definir jueces
mediante proceso electoral.
Ricardo Monreal, dicen diversas

fuentes de Morena, está pagando
con estos actos su reconciliación
con el inquilino de Palacio Nacio
nal y, sobre todo, su acercamiento
con Sheinbaum, pues ha sido rele
gado a lugares del "palomar" en sus
principales eventos. Su ambición y
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rebeldía en el juego de las corcho
latas presidenciales lo mandaron
hasta el último lugar en algunas en
cuestas, por lo que ahora tiene que
picar mucha piedra para recuperar
la confianza del máximo líder y es
perar a que estas acciones sean del
agrado también de quien sí llegó a
ser la candidata presidencial.
Por el momento, a Monreal se le

ha dado como premio de consola
ción la oportunidad de competir
otra vez por el control de la alcaldía
Cuauhtémoc a través de su hija Ca
talina Monreal. La decisión se tomó
contra los deseos de la propia
Sheinbaum, quien deseaba regre
sarle las riendas de esa demarca
ción a sus más cercanos operadores
de tierra: René Bejarano y Dolores
Padierna, pero a AMLO le gustan
los contrapesos en su equipo, por
no decir las confrontaciones.
Se sabe que, en la apuesta por ga

nar dicha alcaldía, el equipo de San
dra Cuevas ya opera enfavordequien
ahora se hace llamar "Caty"; pero de
berán superar en la contienda un his

torial que hace a su candidata vulne
rable, en especial por su relación con
Víctor ManuelÁlvarezPuga, el otrora
rey del outsourcing.
Del 2019 a la fecha, la compañía

operadora de diversas estaciones de
combustible relacionada con ambos
ha sido beneficiada con alrededor mil
contratos de suministro de combus
tibles en dependencias federales como
laSecretaríadel Bienestar, la Secretaria
de Infraestructura Comunicaciones y
Transportes y el IMSS; también es
contratista, por supuesto, del Gobier
no de Zacatecas y de la Auditoría Su
perior de ese estado. En total ha fac
turado unos 530 millones de pesos.
En ese escenario, y con su firme

postura para arruinar la Ley de Am
paro, Monreal seguramente podrá
muy pronto regresar con AMLO ade
sayunar los fines de semana, aunque
probablemente serán las últimas
ocasiones que sea recibido con agra
do en Palacio Nacional, ya sea que re
sulte victoriosa el 2 de junio Claudia
Sheinbaum o Xóchiü Gálvez. •

@MarioMal
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La CNBv tiene otros flatos
::::: Con el reto de vigilar el creciente número de
jugadores en el sector financiero, nos cuentan que
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) está dejando mucho que desear en la for
ma en que reporta la información de los bancos y
otros actores de relevancia en el país. El esfuerzo

por modernizar el portafolio de
i información de la comisión que
| preside Jesús de la Fuente al
d principio parecía un avance po
§ sitivo. Sin embargo, nos comen
§ tan que hay serias dudas sobre
| la fiabilidad de los datos esta
2 dísticos que proporciona, espe

cialmente cuando se comparan
con los presentados por el Ban
co de México (Banxico). Nos ha
cen ver que resulta preocupante

que la CNBV reporte la baja de millones de tarje
tas en un mes, miles de empleados despedidos y
el cierre de mil 700 sucursales, cifras que difieren
significativamente de las reportadas por la autori
dad monetaria. Con la edición 87 de la Conven
ción Bancaria arrancando hoy, nos hacen notar
que es inaceptable que existan discrepancias tan
marcadas en información de un sector cada vez
más poderoso. En un tema tan crítico, ¿a quién
debemos creerle?

Banqueros se ponen
la camiseta verde
::::: A propósito, nos platican que una de las cu
riosidades que muy pocos notaron en vísperas de
la Convención Bancaria, está en los gafetes de
acreditación para que los asistentes puedan acce
der a todos los eventos de la reunión anual que
tiene como anfitrión a Julio Carranza, quien es
el presidente de la Asociación de Bancos de Mé
xico. Nos detallan que fueron elaborados con pa
pel semilla. En el reverso de la credencial, que
trae el nombre del participante y la empresa que

representa, contiene las indicaciones para poder
plantar este material en una maceta con tierra y
los cuidados que se deben tener para que la plan
tita pueda crecer sana y fuerte. "Buen detalle""
ecológico, comentaron los pocos que se dieron
cuenta, porque es muestra de la contribución de
los banqueros para preservar el medio ambiente
tan golpeado como lo fue Otis en el bello puerto
de Acapulco.

Líder empresarial respalda
tondo de pensiones
::::: Hace unos días y tras varios desaires a cámaras
y confederaciones de la iniciativa privada, nos re
portan que la aspirante a la presidencia de México
por Morena, Claudia Sheinbaum, se reunió con

 más de 500 empresarios encabe
 | zados por Francisco Cervantes,
1 líder del Consejo Coordinador
¿ Empresarial (CCE), y el presiden
§ te de la Concamin, Alejandro
| Malagón. Nos afirman que Cer
 < vantes defendió la propuesta de
 reforma que busca crear el Fondo

de Pensiones para el Bienestar. El
empresario originario de Texcoco
recomendó no reaccionar por
reaccionar en tomo al tema, pero

aseguró que no hay de qué preocuparse debido a
que los recursos de los trabajadores están libres de
riesgo. No por nada lo consideran un empresario
eiemnlar en Palacio Nacional.
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Pasarela de aspirantes en ¡a banearia de
Acapulco tí Tumban a García Cabeza de Vaca,
avalan a Anaya tí Pensión del Bienestar

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Acapulco sigue en franca
recuperación, pero le falta mayor
número de visitantes que inyecten
vida y recursos a hoteles, restau
rantes, artesanos, taxis. Los días

que siguieron al huracán parecía imposible que
pudiera ponerse de pie en tan poco tiempo, y lo
ha logrado. Se volcó la ayuda masiva del gobier
no federal y de la sociedad civil. Los banqueros
decidieron regresar a Acapulco para llevar a ca
bo su reunión anual, será hoy y mañana. Como
tradicionalmente sucede en el último año de un
sexenio, han invitado a los tres candidatos pre
sidenciales. El viernes por la mañana recibirán
a Xóchitl Gálvez, al mediodía a Jorge Álvarez
Máynez y en la tarde a Claudia Sheinbaum.
Enviarán un mensaje y cosa novedosa habrá
un moderador: Leonardo Curzio. (Ojalá no
resulte inmoderado, como su colega del debate
del INE). Hace seis años, los financieros de la
Asociación de Bancos de México no veían con
buenos ojos al aspirante de Morena, Andrés Ma
nuel López Obrador, su corazón latía por José
Antonio Meade y Ricardo Anaya. Las cosas han
cambiado. Los bancos extranjeros casi todos
han ganado con la 4T más dinero que nunca en
la historia. También asistirá el Presidente, en la
que será su despedida del sector financiero.

Luces y sombras del TEPJF
TUMBÓ LA CANDIDATURA a diputado
federal del ex gobernador de Tamaulipas Fran
cisco García Cabeza de Vaca, pero validó la de
Ricardo Anaya al Senado, un lugar que tiene
amarrado, ya que se encuentra en el número
tres de la lista de plurinominales del PAN. La
decisión también implica un cambio de resi
dencia para ambos: Anaya podrá regresar a
México con el fuero de fuera mientras García
Cabeza de Vaca deberá residir más tiempo
en Estados Unidos; se quedó sin protección
y tiene expedientes penales abiertos. Es una
oportunidad utópica para el fiscal general,
Alejandro Gertz, de llevarlo ante un juez. El ex
gobernador tiene dos órdenes de aprehensión
por delincuencia organizada y operaciones con
recursos de procedencia ilícita. En el caso de
Anaya, se suponía que también enfrentaba una
orden de captura; fue denunciado por Emilio
Lozoya, ex director de Pemex, de haber recibi
do dinero de Oderbrecht, pero resultó que no.

¿Entonces por qué huyó?

Una serie para Netflix
EL DESENCUENTRO ENTRE Arturo Zaldí
var y Norma Piña, del que ambos saldrán muy
abollados, dará oportunidad a los ciudadanos de
conocer las oscuras entrañas del Poder Judicial.
Acérquese una bolsa de cacahuates y prepárese
a ver una serie de horror tipo Netflix.

La Pensión del Bienestar

EXPLICA EL IMSS que si un trabajador tiene
un sueldo de 11 mil pesos, al momento de jubi
larse recibe sólo 60 por ciento; con la Pensión
del Bienestar tendría la parte suplementaria de
40 por ciento, es decir, sus 11 mil pesos comple
tos. Y en el caso de personas que perciban más
del salario base, al momento de pensionarse
recibirían 15 mil pesos. La discusión de la inicia
tiva de Morena y aliados continuará el próximo
lunes en la Cámara de Diputados.

Ombudsmm Social

Asunto: la catedral de Cuernavaca

A PROPÓSITO DEL periodo de sequía en
México: la catedral de Cuernavaca tiene apro
ximadamente 20 árboles en el atrio, de éstos,
la tercera parte están secos. Como los árboles
mueren de pie, la gente que asiste a este lugar
no lo percibe. Mueren, no por falta de riego,
sino porque fueron invadidos por el muérdago,
planta parasitaria que perfora la corteza y chu
pa la savia y mueren (algo así como lo que ha
cen los adeptos de la derecha con el árbol de la
democracia). Sería interesante que ahora que
están a tope las campañas electorales, utilicen
parte de los recursos para reforestar algunas
de las ciudades del país, y que la derecha apor
te algo más que su rabia perenne.

David Luviano/Cuernavaca

Twitterati

IGNACIO MIER RECUERDA que Vicente Fox
dispuso del ahorro para el retiro de trabajado
res. "Y ahí sí, nadie dijo nada" Fox usó ese dinero
en un proyecto que ya quebró.

@DarkDragan4

Facebook, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com

Fecha: 18/04/2024
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Más allá de
las pensiones

Parece que las pensiones son el
único tema de política pública
que importa Apenas en febrero

el Presidente presentó una reforma constitu
cional al respecto (lasegunda de su administra
ción). Hace unos días, Morena propuso utilizar
los saldos de las cuentas inactivasenlas Aforepa
rafinanciar unfondo que se destinaráamejorar
latasade reemplazo de los jubilados.
* No voy a hablar de esta iniciativa, solo diré
quelapolarizaciónenla que vivimos,exaltada
por las próximas elecciones, ha hecho que la
mayoría de los análisis que he visto me parez
can poco objetivos. Mi intención, más bien, es
buscar quitarles atención a las pensiones para
que los tomadores de decisiones se enfoquen
en otros temas al menos igual de importantes,
como la saludyla educación.
No es que el gobierno deba descuidar las

pensiones, pero las reformas que se han lle
vado a cabo en los últimos cinco años han he
cho que comparativamente sean de los pro
blemas mejor atendidos.
En la actualidad, el sistema pensionario en

México es relativamente bueno. Cuando ter
mine de entrar en vigor la reforma pensiona
ría de López Obrador de 2020, la aportación
total para el retiro de los trabajadores priva
dos, habrá pasado de 6.5% del salario a 15%.
Esto les permitirá retirarse con una jubila
ción de hasta 70% de su último sueldo, una
de las tasas de reemplazo más elevadas de los
países que integran la OCDE. La propuesta

de reforma constitucional de López Obra
dor de febrero mej orará aún más dicha tasa.
Varios trabaj adores de gobierno ya gozan

deunagenerosapensión,cercanaacientopor
ciento de su último sueldo, a raíz de su esque
ma de beneficios definidos, y los informales
también han visto sus perspectivas de jubila

ción mejorar de manera significativa en este
sexenio gracias a un aumento de más de cin
co veces en las pensiones para el bienestar de
los adultos mayores (este apoyo es universal,
por lo que también beneficia a los trabaj ado
res privados y de gobierno).
Me queda claro que no es suficiente, pero las

pensiones ya representan uno de los rubros que
más recursos absorben del presupuesto (5.8%
del PIB en 2024). Si se aprueban las reformas
propuestas,yconlatendenciapoblacional que
traemos, en 2030el costo llegará a casi 8% del
PIR Mientras, otros rubros como saludy educa
ción, los cuales son fundamentales para impul
sar la movilidad social, están urgidos de recur
sos. El gasto en salud, por ejemplo, es de apenas
3% del PIB, cuando la recomendación interna
cional se acerca a 6%. En educación es de poco
menos de 3% del PIB, cuando los parámetros
globales sonde4a6%delPIR
Entiendo por qué a los políticos les gusta

mantener el tema de pensiones en los reflecto
res. Las pensionesbeneficianalos adultos ma
yores y este segmento de la población, a dife
rencia de los niñosyjóvenes, tiene un peso des
proporcional en las elecciones, pero no deben
monopolizar laatencióndelgobierno. Hay otros
problemas que requieren ser atendidos, mb
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IN
VER
SIONES
FILIAL DE VASCOMA

Superpeso aniquila
negocio de Almexa
Vasconia, que preside José
Ramón Elizondo Anaya, con
firmó que, debido a "la inusita
da fortaleza del peso frente al
dólar", su subsidiaria Almexa
canceló su línea de negocio de
bobinas de aluminio delgado,
por lo que se interrumpirá de
forma indefinida la operación
de su planta en Tulpetlac y se
enfocarán en la de Cuautitlán,
ambas en Edomex.

F1VWCIA!H1E\T0

BBVA Spark afianza
a Tuhabi con 48 mdd

La proptech colombiana Tu
habi, cuyas finanzas lidera
Marcos Kantt, acordó una
extensión de fínanciamien
to por 48 millones de dólares
con BBVA Spark, que en Mé
xico dirige Joe Naffah, con
la idea de destinar el capital
a incrementar la operación
de la comercializadora digital
de viviendas en México y faci
litar liquidez a la plataforma.
STARTVP ALIMENTARIA

Natalia Luján, nueva
directora de NotCo

La startup de tecnología ali
mentaria NotCo nombró a

la ingeniera química Nata
lia Luján como directora ge
neral en México. Su labor es
centrarse en la expansión y
consolidación de la marca en
el mercado mexicano. NotCo

duplicó ventas en 2023 res
pecto al año previo y busca ir
por igual logró este 2024.
FORO EUROPEO

México, listo para el
Meta World Congress
Este año llegará a México el
foro europeo de innovación y
exploración tecnológica Meta
World Congress, que dirige Da
vo Ruiz. Hace unos días culmi
nó su edición 2024en Madrid
con más de 2 mil200personas
en dos días, 50 paneles de con
tenido con 150 expertos y más
de 100 expositores.
TARJETAS BASCARIAS

Bankaool prepara su
servicio de pospago
Conlamiraenalcanzar2millo
nes de cuentas activas en2024,
Bankaool, que dirige Juan An
tonio PérezSimón Gonzá
lez, firmó en México un acuer
do portres años conlaempresa
global Sileon para establecer su
servicio de compra ahora, pa
ga después vinculadaataijetas
bancariasy fin tech que lanza
rán enjulio de este año.
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TikTok busca pymes
transformadoras

Ver negocios abiertos, saludar a los
dueños, crear comunidad, nos hace
más fuertes, diversos e inspira a que

podemos tener un mundo mejor aunque empece
mos én chiquito", me dijo Laura Reyna, gerente de
Asuntos Públicos de TikTok Latam.
Coincido y me atrevo a proponer que en un con

texto de ataques como el actual, crear comunidad y
cuidarla se resignifica. Las pymes no solo generan la
mayoría délos empleos, sostienen nuestra econo
mía y tienen historias que entusiasman y permiten
visualizar un futuro más amable.
Es genial que el video de Marbeto, un ingeniero

que modificó lamáquinade su tortilleríaparahacer
tortillas personalizadas, tenga más de 24 millones
de visualizaciones. Emociona que Ismael venda ta
petes artesanales en el extranjero.
"Queremos conocer esas historias", me dijo Lau

ra, por eso lanzaron #EmprendeEnTikTok, un pro
grama de capacitación y mentorías que culminará
con una inversión de más de 5 millones de pesos de
capital semilla en 13 pymes mexicanas.
"Hay empresarios locales que se perciben solo

como el librero, la carnicera
o la abarrotera. No han visto
la habilidad transformado
ra de su negocio en su comu
nidad", añadió y me aseguró
que TikTok la ve cuando 43%
de los usuarios afirma que

conoció un nuevo produc
to gracias a la plataforma y el
#TikTokMeHizoComprar
lo tiene más de 440 millones de visualizaciones en
México. La apuesta; el comercio de comunidad.
"El communitycommerce es un ecosistema de

participación donde las personas crean contenido
auténtico y comparten experiencias, es la digitaliza
cióndel marketingáe boca a boca", me explicó Lau
ra, y "con el poder de la comunidad y el community
commeree podremos hacer una diferencia impor
tante en México y sus pymes".
El desarrollo económico de las comunidades

(CED por su sigla en inglés) impulsa un crecimien
to sostenible y más bienestar para los residentes. Es
un campo de estudio que integra la participación de
la comunidad, el gobierno y los sectores privados en
respuestaalapobrezaynecesidad de mejor calidad
de vida Me gusta que promueve la resiliencia y em
podera a la comunidad para dar forma a su futuro.
Será interesante seguir el pilotodeTikTokenMé

xico que puede ser un ejercicio regional enAL, no olvi
demos que los ecosistemas digitales son un estímulo
del desarrollo económico locaL Veamos hasta dónde
se puede resignificar el poder de crear comunidad. _

El desarrollo
económico de las

comunidades impulsa
un crecimiento

sostenible
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UNTADOR

M Entre el asombro y el descontento se
¦ «les ve a algunos de los asistentes a la

Convención Bancaria. Y es que había un
grupo que no estaba de acuerdo en reali
zar el evento en Acapulco, tras el paso del
huracán Otis, ya que estaba todo designa
do y pagado en Puerto Vallaría. Sin embar
go, fue una mayoría de los integrantes de
la ABM, que lidera Julio Carranza, la que
insistió en que era momento de apoyar la
recuperación de Acapulco, que tradicio
nalmente ha albergado este evento. Así, el
puerto está listo para esta reunión que ten
drá la asistencia de más de dos mil perso
nas, donde participarán los candidatos a la
Presidencia del país, autoridades y el presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
2 Todo indica que el sector turístico de

•Quintana Roo, estado que gobierna
Mara Lezama, podrá recuperar en breve el
mercado brasileño. Según el Consejo Hote
lero del Caribe Mexicano, que preside Jesús
Almaguer, a partir de mayo los turistas
brasileños podrán volver a solicitar la visa
para viajar a México de forma electrónica.
Eso facilitará que los potenciales viajeros
no tengan que ir a alguna oficina consular
de México en el país sudamericano, lo que
estaba mermando el mercado, al grado de
que ese país salió de la lista de los diez emi
sores más importantes. La caída en los últi
mos dos años ha sido de más de 40% y justo
el Caribe mexicano es uno de los lugares a
donde más se dirigen.

3 Algo no funciona en Pemex, dirigida
•por Octavio Romero, pues los acci

derites, explosiones, incendios y demás si
tuaciones adversas se siguen registrando
con frecuencia. La explosión de la platafor
ma Akal B, que hace unos días dejó el saldo
de un muerto y heridos, es sólo uno de mu
chos sucesos que se han registrado en este
sexenio. Seguramente esto tiene que ver con
la politización de la seguridad y la falta de
profesionalización de los empleados. No es
que la petrolera no tenga protocolos o no
exigía altos estándares industriales, sin em •
bargo, la prisa con la que se hacen las co
sas para cumplir con metas políticas afecta
toda su cadena de valor y descuida impor
tantes aspectos de seguridad.

4 El desarrollo de la energía eólica en
•el mundo sigue avanzando, pues tan

sólo en el último año se logró la instalación
de 117 gigawatts, un aumento de 50% y un
nuevo récord. Si bien el uso de energía re
novable se está convirtiendo en una prio
ridad, México se está quedando rezagado,
pues desde la Asociación Mexicana de Ener
gía Eólica, que preside Gerardo Pérez, se
ha advertido sobre la falta de permisos, que
tendría detenidas millonarias inversiones,
de proyectos que incluso ya están construi
dos y no pueden operar. Esto, en un con
texto del nearshoring, está lejos de ayudar,
pues no se descarta que las empresas que
busquen, no encuentren suficiente energía
limpia para sus operaciones.
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Otra vez
Muy posiblemente recordará que cuando Sergio Mayer era
diputado presentó una iniciativa que básicamente buscaba
cobrar un impuesto o sobreprecio para dispositivos como
tabletas, computadoras y celulares que tengan la capacidad
para grabar y, supuestamente, dar estos recursos a los autores.

Ricardo Monreal presentó en el Senado de la República
un refrito de la iniciativa que fue rechazada en la Cámara de
Diputados básicamente con los mismos argumentos y que al
gunos han dado en llamar moche digital.

La Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Teleco
municaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) pre
sidida por Enrique Yamuni, se opone rotundamente a este
intento, ahora en el Senado, que buscará pasar el próximo
martes en las Comisiones Unidas de Economía y Estudios Le
gislativos. Esta cámara establece que se trata de un abuso en
la forma de contraprestación, que no sólo dañaría el desarrollo
del sector digital, sino que dañaría a los propios creadores.

De entrada, resulta muy extraña la obsesión de algunos le
gisladores de revivir el tema en estos momentos y más cuando
ya fue superado en otras legislaturas.
REMATE ENGAÑOSO
Se pospuso hasta el lunes la votación —en el pleno de la Cá
mara de Diputados— que permitirá la creación del llamado
Fondo de Pensiones para el Bienestar porque se presentó a
votación un dictamen que no fue el aprobado por la comisión
respectiva. Segün el autor de la iniciativa y coordinador de los
legisladores de Morena, Ignacio Mier, "se trató de un error
humano, donde no hay dolo, no hay premeditación", segün
legisladores de oposición y expertos en afores, se trató de una
trama del partido oficial.

Según Mier. se presentó como iniciativa el proyecto de dic
tamen, es decir, alguien que dice que en este momento no tiene
relevancia señalar en la Comisión de Seguridad Social o en la
Mesa Directiva, se equivocó. Para muchos, eso suena al pretex
to de decir que se trató de un error de agenda o que la secretaria
falló en su trabajo. Vivimos en los tiempos en que no se caen las
obras, sino que se deslizan hacia el piso o que el agua potable
no está contaminada, pero no se recomienda su uso.

Suponiendo que fuera cierta la versión del morenista, es
verdaderamente preocupante que los legisladores cometan
descuidos con algo que tiene que ver con 40,000 millones de
pesos, así como la salud y el bienestar de personas de más de
70 años. Tristemente, hay quienes confunden las opiniones en
contra con campañas vinculadas de manera ilegal con grupos
de poder. Para el Padre del Análisis Superior, lo que está en el
centro es el dinero ahorrado por personas particulares.

De acuerdo con expertos en las afores, así como legislado
res de Acción Nacional, hay, por lo menos, 10 diferencias fun
damentales entre lo que aprobó la comisión y que no estaba en
el proyecto inicial. No son pocos los que sospechan que, más
que un "error humano", se trató de un acto de mala voluntad.

El lunes se verá si realmente se actuó de buena fe o alguien
se trató de pasar de listo para quedar bien con el gobierno. Tra
tando de entender qué pudo haber causado "el error humano",
se tienen que retomar algunos puntos en este proceso legis
lativo. En la víspera estuvieron la secretaria de Gobernación,
Luisa Alcalde, así como los directores del IMSS y del ISSSTE,
respectivamente Zoé Robledo y Bertha Alcalde, para dejarles
claro a los legisladores del partido oficial la importancia para
el gobierno de disponer de estos recursos en lo que ha sido el
quinto intento durante este gobierno.

Tampoco deben hacerse a un lado las declaraciones del
director de Prestaciones Económicas del IMSS, Iván Arturo
Pérez Negrón, quien dijo que estos cambios son parte de un
proyecto que tiene que ver con la reforma constitucional a los
fondos de ahorro para el retiro. Su posición en todo momento
se parecía más a la de un legislador del partido oficial que a la
del representante de un organismo tripartito.
REMATE ENVENENADO

En muchas áreas del actual gobierno hay quienes consideran
que tienen buenas oportunidades de mantenerse en el cargo
que actualmente tienen y otros apuestan a que podrán subir
un peldaño más en sus carreras.

Hasta cierto punto, se comprende; sin embargo, lo que está
sucediendo al interior de la CNBV está en la línea de lo vergon
zoso. Algunos hablan de acoso en contra del presidente del or
ganismo, Jesús de la Fuente. La historia tiene muchas aristas.
REMATE ADVERTENCIA

Para los que están confundidos y aquellos que creen en chan
tajes. El Padre del Análisis Superior no acepta comidas sociales
de quienes no considera sus amigos, tampoco viajes o algún
tipo de regalo que busque influir en sus opiniones editoriales
ni tampoco jamás ha estado involucrado en negociaciones co
merciales de ningún tipo que influyan con lo que opina sobre
los temas. Aquí y en los demás espacios que encabeza el PAS
sólo se hace análisis superior.

Muy posiblemente recordará que cuando Sergio Mayer era
diputado presentó una iniciativa que básicamente buscaba
cobrar un impuesto o sobreprecio para dispositivos como
tabletas, computadoras y celulares que tengan la capacidad
para grabar y, supuestamente, dar estos recursos a los autores.

Ricardo Monreal presentó en el Senado de la República
un refrito de la iniciativa que fue rechazada en la Cámara de
Diputados básicamente con los mismos argumentos y que al
gunos han dado en llamar moche digital.

La Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Teleco
municaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) pre
sidida por Enrique Yamuni, se opone rotundamente a este
intento, ahora en el Senado, que buscará pasar el próximo
martes en las Comisiones Unidas de Economía y Estudios Le
gislativos. Esta cámara establece que se trata de un abuso en
la forma de contraprestación, que no sólo dañaría el desarrollo
del sector digital, sino que dañaría a los propios creadores.

De entrada, resulta muy extraña la obsesión de algunos le
gisladores de revivir el tema en estos momentos y más cuando
ya fue superado en otras legislaturas.
REMATE ENGAÑOSO
Se pospuso hasta el lunes la votación —en el pleno de la Cá
mara de Diputados— que permitirá la creación del llamado
Fondo de Pensiones para el Bienestar porque se presentó a
votación un dictamen que no fue el aprobado por la comisión
respectiva. Segün el autor de la iniciativa y coordinador de los
legisladores de Morena, Ignacio Mier, "se trató de un error
humano, donde no hay dolo, no hay premeditación", segün
legisladores de oposición y expertos en afores, se trató de una
trama del partido oficial.

Según Mier. se presentó como iniciativa el proyecto de dic
tamen, es decir, alguien que dice que en este momento no tiene
relevancia señalar en la Comisión de Seguridad Social o en la
Mesa Directiva, se equivocó. Para muchos, eso suena al pretex
to de decir que se trató de un error de agenda o que la secretaria
falló en su trabajo. Vivimos en los tiempos en que no se caen las
obras, sino que se deslizan hacia el piso o que el agua potable
no está contaminada, pero no se recomienda su uso.

Suponiendo que fuera cierta la versión del morenista, es
verdaderamente preocupante que los legisladores cometan
descuidos con algo que tiene que ver con 40,000 millones de
pesos, así como la salud y el bienestar de personas de más de
70 años. Tristemente, hay quienes confunden las opiniones en
contra con campañas vinculadas de manera ilegal con grupos
de poder. Para el Padre del Análisis Superior, lo que está en el
centro es el dinero ahorrado por personas particulares.

De acuerdo con expertos en las afores, así como legislado
res de Acción Nacional, hay, por lo menos, 10 diferencias fun
damentales entre lo que aprobó la comisión y que no estaba en
el proyecto inicial. No son pocos los que sospechan que, más
que un "error humano", se trató de un acto de mala voluntad.

El lunes se verá si realmente se actuó de buena fe o alguien
se trató de pasar de listo para quedar bien con el gobierno. Tra
tando de entender qué pudo haber causado "el error humano",
se tienen que retomar algunos puntos en este proceso legis
lativo. En la víspera estuvieron la secretaria de Gobernación,
Luisa Alcalde, así como los directores del IMSS y del ISSSTE,
respectivamente Zoé Robledo y Bertha Alcalde, para dejarles
claro a los legisladores del partido oficial la importancia para
el gobierno de disponer de estos recursos en lo que ha sido el
quinto intento durante este gobierno.

Tampoco deben hacerse a un lado las declaraciones del
director de Prestaciones Económicas del IMSS, Iván Arturo
Pérez Negrón, quien dijo que estos cambios son parte de un
proyecto que tiene que ver con la reforma constitucional a los
fondos de ahorro para el retiro. Su posición en todo momento
se parecía más a la de un legislador del partido oficial que a la
del representante de un organismo tripartito.
REMATE ENVENENADO

En muchas áreas del actual gobierno hay quienes consideran
que tienen buenas oportunidades de mantenerse en el cargo
que actualmente tienen y otros apuestan a que podrán subir
un peldaño más en sus carreras.

Hasta cierto punto, se comprende; sin embargo, lo que está
sucediendo al interior de la CNBV está en la línea de lo vergon
zoso. Algunos hablan de acoso en contra del presidente del or
ganismo, Jesús de la Fuente. La historia tiene muchas aristas.
REMATE ADVERTENCIA

Para los que están confundidos y aquellos que creen en chan
tajes. El Padre del Análisis Superior no acepta comidas sociales
de quienes no considera sus amigos, tampoco viajes o algún
tipo de regalo que busque influir en sus opiniones editoriales
ni tampoco jamás ha estado involucrado en negociaciones co
merciales de ningún tipo que influyan con lo que opina sobre
los temas. Aquí y en los demás espacios que encabeza el PAS
sólo se hace análisis superior.
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Muy posiblemente recordará que cuando Sergio Mayer era
diputado presentó una iniciativa que básicamente buscaba
cobrar un impuesto o sobreprecio para dispositivos como
tabletas, computadoras y celulares que tengan la capacidad
para grabar y, supuestamente, dar estos recursos a los autores.

Ricardo Monreal presentó en el Senado de la República
un refrito de la iniciativa que fue rechazada en la Cámara de
Diputados básicamente con los mismos argumentos y que al
gunos han dado en llamar moche digital.

La Cámara Nacional de la Industria Electrónica, de Teleco
municaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) pre
sidida por Enrique Yamuni, se opone rotundamente a este
intento, ahora en el Senado, que buscará pasar el próximo
martes en las Comisiones Unidas de Economía y Estudios Le
gislativos. Esta cámara establece que se trata de un abuso en
la forma de contraprestación, que no sólo dañaría el desarrollodel sector digital, sino que dañaría a los propios creadores.

De entrada, resulta muy extraña la obsesión de algunos le
gisladores de revivir el tema en estos momentos y más cuando
ya fue superado en otras legislaturas.
REMATE ENGAÑOSO
Se pospuso hasta el lunes la votación —en el pleno de la Cá
mara de Diputados— que permitirá la creación del llamado
Fondo de Pensiones para el Bienestar porque se presentó a
votación un dictamen que no fue el aprobado por la comisión
respectiva. Segün el autor de la iniciativa y coordinador de los
legisladores de Morena, Ignacio Mier, "se trató de un error
humano, donde no hay dolo, no hay premeditación", segün
legisladores de oposición y expertos en afores, se trató de una
trama del partido oficial.

Según Mier. se presentó como iniciativa el proyecto de dic
tamen, es decir, alguien que dice que en este momento no tienerelevancia señalar en la Comisión de Seguridad Social o en la
Mesa Directiva, se equivocó. Para muchos, eso suena al pretex
to de decir que se trató de un error de agenda o que la secretaria
falló en su trabajo. Vivimos en los tiempos en que no se caen las
obras, sino que se deslizan hacia el piso o que el agua potable
no está contaminada, pero no se recomienda su uso.

Suponiendo que fuera cierta la versión del morenista, es
verdaderamente preocupante que los legisladores cometan
descuidos con algo que tiene que ver con 40,000 millones de
pesos, así como la salud y el bienestar de personas de más de
70 años. Tristemente, hay quienes confunden las opiniones en
contra con campañas vinculadas de manera ilegal con grupos
de poder. Para el Padre del Análisis Superior, lo que está en el
centro es el dinero ahorrado por personas particulares.

De acuerdo con expertos en las afores, así como legislado
res de Acción Nacional, hay, por lo menos, 10 diferencias fun
damentales entre lo que aprobó la comisión y que no estaba en
el proyecto inicial. No son pocos los que sospechan que, más
que un "error humano", se trató de un acto de mala voluntad.El lunes se verá si realmente se actuó de buena fe o alguien
se trató de pasar de listo para quedar bien con el gobierno. Tra
tando de entender qué pudo haber causado "el error humano",
se tienen que retomar algunos puntos en este proceso legis
lativo. En la víspera estuvieron la secretaria de Gobernación,
Luisa Alcalde, así como los directores del IMSS y del ISSSTE,
respectivamente Zoé Robledo y Bertha Alcalde, para dejarles
claro a los legisladores del partido oficial la importancia para
el gobierno de disponer de estos recursos en lo que ha sido el
quinto intento durante este gobierno.

Tampoco deben hacerse a un lado las declaraciones del
director de Prestaciones Económicas del IMSS, Iván Arturo
Pérez Negrón, quien dijo que estos cambios son parte de un
proyecto que tiene que ver con la reforma constitucional a los
fondos de ahorro para el retiro. Su posición en todo momento
se parecía más a la de un legislador del partido oficial que a la
del representante de un organismo tripartito.REMATE ENVENENADOEn muchas áreas del actual gobierno hay quienes consideran
que tienen buenas oportunidades de mantenerse en el cargo
que actualmente tienen y otros apuestan a que podrán subir
un peldaño más en sus carreras.

Hasta cierto punto, se comprende; sin embargo, lo que está
sucediendo al interior de la CNBV está en la línea de lo vergon
zoso. Algunos hablan de acoso en contra del presidente del or
ganismo, Jesús de la Fuente. La historia tiene muchas aristas.
REMATE ADVERTENCIA
Para los que están confundidos y aquellos que creen en chan
tajes. El Padre del Análisis Superior no acepta comidas sociales
de quienes no considera sus amigos, tampoco viajes o algún
tipo de regalo que busque influir en sus opiniones editoriales
ni tampoco jamás ha estado involucrado en negociaciones co
merciales de ningún tipo que influyan con lo que opina sobre
los temas. Aquí y en los demás espacios que encabeza el PAS
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CNBV: origen del capital,
prioridad en nuevos
bancos
Son, en efecto, cinco los grupos que están solicitando ante
la Comisión Nacional Bancariay de Valores la autorización
para operar como banco: Nu, que es quizá la más conocida,
sobre todo entre los jóvenes, por su tarjeta de crédito; casa
de bolsa Masari; Ion, una financiera hipotecaria; la fintech
Konfío y Plata, que también ofrece ya una tarjeta de crédito

Aunque la autorización recae en la CNBV, que preside
Jesús de la Fuente, la Secretaría de Hacienda y el Banco de
México tienen un voto decisivo, un factor clave —además
de los estrictos requisitos que deberán cumplir los cinco
grupos— está en demostrar el origen lícito del dinero, ya
que el capital mínimo que se requiere para un banco múl
tiple es de 90 millones de UDIS, a los que hay que añadir,
desde luego, las inversiones en sistemas, oficinas y otros
gastos operativos.

Los interesados también deben presentar un plan de ne
gocios, pasar las pruebas operativas de sus sistemas porque
manejarán recursos del público; demostrar la capacitación
de su personal operativo que, desde luego, debe tener ex
periencia en el sector bancario y financiero; cumplir con la
normatividad de sanas prácticas de gobierno corporativo, lo
que implica un consejo en el que participen miembros real
mente independientes y también con experiencia y, aunque
no es requisito por ley, De la Fuente impulsa que los bancos
e instituciones financieras cumplan con una mayor equidad
e inclusión en sus consejos.

O
FINTECH BANCARIAS Y BANCOS DIGITALES

Una reflexión interesante es que las fintech surgieron y se
multiplicaron como competencia de los bancos para aten
der a un sector del mercado con necesidades de financia
miento menos estrictas que en los bancos y con acceso
digital. Hoy vemos que las fintech más exitosas quieren con
vertirse en bancos y también a dos de los más grandes ban
cos de México, Banorte y Santander, que han obtenido ya

autorización para abrir nuevos bancos totalmente digitales.
En el caso de Banorte, que dirige Marcos Ramírez, fue el

primero que abrió un banco 100% digital, Bineo, que inició
operaciones este año y es auténticamente un nuevo banco.

Santander, que dirige Felipe García Ascencio, iniciará
también operaciones de Openbank, el banco 100% digital
de grupo Santander y el más grande de Europa, con 18,000
millones de euros en depósitos y que también abrirá ope
raciones en Estados Unidos.

O
BANCOS: 19.70% DE ÍNDICE DE CAPITALIZACIÓN
Hoy inicia la Convención de la Asociación de Bancos de
México, que preside Julio Carranza, y los bancos llegan con
un nivel de capitalización ICAP promedio de 19.70%, muy
por encima del máximo que requiere Basilea.

Al respecto, Jesús de la Fuente, presidente de la CNBV,
destaca como un hecho relevante que los bancos más gran
des del país, que se consideran sistémicos, están con un ele
vado nivel de capitalización: Banamex, con 19.54%; Banorte,
21.26%; BBVA México, 20.04%; HSBC, 16.35%; Santander,
18.67%, y Scotiabank, 16.52 por ciento.

O
INBURSA YA ES BANCO SISTÉMICO
La CNBV resaltó también que Inbursa, que preside Marco
Antonio Slim, ingresó ya a la lista de bancos de importancia
sistémica. con un ICAP de 22.87 por ciento.

Estos bancos se clasifican como sistémicos por el ta
maño de su operación y, en caso de un posible quebranto,
implicaría un riesgo no sólo para el sistema financiero, sino
también para la economía.

Definitivamente, y pese al elevado nivel de las tasas de
interés, no hay hoy ningún banco en foco amarillo.
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Sin avances ni novedades la comparecencia
die la representante comercial de EU ante los
comités de Ways and Means y Finanzas de Re
presentantes y Senado, salvo que se afirmó que
e gobierno de Biden está comprometido con
defender los empleos de la industria acerera y.
por ende, "se declaran listos para restablecer
aranceles bajo la 232 a México".

Bajo el TMEC, en la negociación que lideró
Ildefonso Guajardo, hoy uno de los coordi
nadores de Xóchitl Gálvez, se convino que las
empresas acereras mexicanas certificaran el
fundido y colado para demostrar el origen de
los productos desde su función y certificación
que está pactada a partir de 2017.
El tema es que las empresas americanas

presionan para que se acelere la certificación
que pruebe el contenido de reglas de origen
para todos los aceros, no sólo los que van a la
automotriz, ya que insisten en que México es
trampolín de acero de otros países, particular
mente chino y vietnamita, y una buena parte
de los acereros en México está de acuerdo con

acelerar la certificación, pero otra no.
En México, ante el cierre de AHMSA, que es

k única factoría con capacidad para producir
p anchón, la materia prima con la que se prot
dicen los laminados, aceros planos, etcétera,
o se importa de EU o como es el caso de Ter
n um, lo traen de sus plantas en Brasil o Rusia

La otra que podría producir es Mittal, pero
usted sabe que ellos han cancelado la transfor
mación del mineral de hierro en nuestro país
en la exSicartsa, con la anuencia del sindicato
dé Napoleón Gómez Urrutia. pues se dedi
can a extraer los yacimientos de mineral en
Michoacán para llevarlos a EU para elaborar
e planchón que colocan en el mercado ame
ricano. Si se acepta la certificación, se pone en
jáque a Ternium. ya que ellos están realizando
inversiones en México para estar listos y fabri

car el planchón aquí a partir de 2027, como
obliga el T MEC.
¿Cómo resolver el problema de una in

dustria y el potencial riesgo arancelario? Fá
cil, que la Secretaría de Economía, de Raquel
Buenrostro, le abra un cupo a Ternium infor
mando a Katherine Tai, pues si de lo que se

trata es de certificar que no hay triangulación,
puede alcanzarse un acuerdo, antes que recibir
un arancelazo al puro estilo de Trump
DE FONDOS A FONDO

#Agenda RRO. Ayer, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O, siguió con su
intensa agenda en las reuniones del FMI y el
Banco Mundial en Washington. Tuvo reunio
nes con las tres principales calificadoras (Fitch,
Moody's. Standard & Poor's) y directivos de ¡P
Morgan, participó en la ministerial del G20,
tuvo encuentros con inversionistas y asistió
a una entrevista con Semafor, el influyente
medio especializado en negocios. En sus in
tervenciones. enfatizó que, de cara al cambio
de gobierno, nuestro país tiene finanzas sa
nas y habrá una transición ordenada. Volvió a
reiterar que, una vez concluidas las obras de
infraestructura de esta administración, no re
presentarán una carga para el próximo sexe
nio, el gasto público se nivelará y será posible
disminuir el déficit sin que se tenga que recor
tar el gasto. Por cierto, regresa hoy en la noche
de la capital estadunidense, ya que el viernes
temprano estará en la Convención Bancaria de
Acapulco, que clausurará el presidente López
Obrador.

El otro que ha tenido una agenda activa es
el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio, pues,
además de cuidar detalles de la agenda de su
jefe, se regresó ayer por la noche para llegar
a la previa de la Convención Bancaria, donde,
con representantes de la ABM, que encabeza
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Julio Carranza, y la Agencia Francesa de De
sarrollo (AFD) firmarán una carta de intención
para fortalecer la cooperación en materia de
financiamiento sostenible. Este acuerdo apunta
a movilizar recursos financieros hacia el desa
rrollo sostenible en México, alineado con los
ODS y el Acuerdo de París.

La carta establece la creación de una pla
taforma de intercambio y aprendizaje para
fortalecer la cooperación entre la banca de de
sarrollo y otros actores del sistema financiero
mexicano. El objetivo es compartir modelos y
prácticas, facilitar el intercambio de experien
cias y reflexionar sobre el papel de los bancos
de desarrollo en la financiación sostenible.
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Bancos llegan a Acapulco
aien capitalizados;
3NBV sube a 7 grandes
:on riesgo sistémico
\CAPUL.CO. — Inicia la 87 Convención Bancaria en Acapulco,
! puerto azotado hace unos meses por el huracán Otls.
Es la última Convención Bancaria del sexenio del presi

iente López Obrador y los bancos llegan bien capitalizados,
lejando muy lejos una crisis financiera. Incluso, la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), presidida por Jesús de
a Fuente, antes de comenzar la Convención dio a conocer el
ndice de Capitalización (Icap) del sistema bancarlo. Es ele
<ado, de 19.70 por ciento. Este Icap, formado por la razón de
'apital Neto entre Activos Ponderados Sujetos a Riesgo Total.
::s clave. Basilea exige una capitalización de 10.5% y los ban
:os mexicanos la tienen muy por encima de 19.70 por ciento.
J* CAPITALIZACIÓN PERMITE SUBIR A 7 GRANDES
SANCOS
ían sido buenos años para los bancos. De ahí, Jesús de la
uente (CNBV), junto con la Secretaría de Hacienda (Rogelio
Ramírez de la O), pero también con el Banco de México
Victoria Rodríguez Ceja), decidieron elevar a 7 los bancos
.istémicos del sector. Ahora se va a incluir a Inbursa.

Los 7 bancos de riesgo sistémico. que llegan con buen nivel
le capitalización y liquidez, son:
3BVA UDERA CON BANCA UNIVERSAL

3BVA es el primer banco del país en activos y cartera Liderado
30r Eduardo Osuna, se metió de lleno a la banca universal,
:lesde préstamos personales hasta pymes, corporativos, gran
des préstamos estructurados, en fin. Pero su parte clave ha sido
ia digitalización, en la cual ha invertido de manera decidida
desde hace más de diez años.
SEGUNDO: BANORTE

3anorte. el banco encabezado por Carlos Hank González y
dirigido por Marcos Martínez, ya es el segundo a nivel nacio
lal. Ha tenido reto de crecer también en todos los segmen
xs y hasta se decidió alanzar su banco digital, Vimeo.
ERCERO: SANTANDÉtf, EVTRE LO DIGITAL
' SUCURSALES

>antander México, dirigido por Felipe García, va por la banca

universal, donde igual se encuentra fortaleciendo la moderni
dad de sus sucursales físicas como entrando de lleno al mundo
digital. Va a lanzar su Openbank. banco digital, próximamente
CUARTO: CIT1BANAMEX, PREPARANDO LA VENTA
Citibanamex, dirigido por Manuel Romo, quien ha sabido lle
var bien, primero, la división de Citi (que se quedará con la
oanca corporativa y de inversión) de Banamex (que se man
tendrá como banco de consumo, con afore y aseguradora).
QUINTO: SCOT1ABANK, SUBE
Scotiabank, dirigido por Adrián Otero, quien está haciendo
recer Scotiabank, primero, por las aplicaciones e inversión
en tecnología para el consumidor, pero sin perder en donde
iene liderazgos, como el crédito hipotecario. Y va de lleno por
a banca universal, también con pymes y corporativos.
SEXTO: HSBC, APROVECHA LO GLOBAL
¦ ISBC. dirigido por Jorge Arce, quien ha aprovechado bien la
^localización, al ser el banco más global. Arce ha buscado
>anear el banco y confía en el futuro económico del país.
SÉPTIMO: INBURSA SE INCORPORA A LOS GRANDES
nbursa, recién incluido como uno de los grandes con riesgo
sistémico. Dirigido por Marco Antonio Slim, ha crecido en ac
ivos y cartera. Lejos quedó el ser una caja financiera del Grupo
Garso para ser un banco con productos atractivos.

Como vemos, los bancos llegan al último año del presiden 
e López Obrador bien capitalizados. Y ahora los retos son
:olocar el crédito que se les queda a mejores tasas y seguir
digitalizando el sistema.
MALA SEÑAL CON EL DICTAMEN
Mala señal lanzó el dictamen del Fondo de Pensiones para
>1 Bienestar, donde, según el diputado panista Jorge Triana,
raía más de diez cambios, entre ellos el de que se tomarían las
:uentas de pensión inactivas, pero de los trabajadores en acti
o. Esto no fue lo acordado, el trabajador en activo puede tra
>ajary decidir cobrar su pensión cuando tenga 70 años o más.
Esto originó el disgusto del PAN, como dijo Margarita Zavala.
R1 tema será revisado el lunes. Hay quien dice que se trataba
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de la mecánica legislativa, pero es del dinero de pensión de
¡os trabajadores. Y sólo está generando mayor desconfianza.

Fecha: 18/04/2024

Página: 2

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 22,186

Página 22 de 66



Pagos en tiempo real, oportunidad
para la innovación financiera
Los pagos en tiempo real tie

nen el poder para impulsar
la inclusión financiera y

transformar la manera en que las
personas y las empresas realizan
sus transacciones diariamente.

Uno de los principales bene
ficios de los también llamados
RTP, por sus siglas en inglés,
es la velocidad y eficiencia que
ofrecen. Hace algunos años
teníamos que esperar días para
que una transferencia bancaria
se completara; ahora, pueden
realizarse instantáneamente, lo
que es especialmente valioso en
un mundo empresarial donde la
rapidez y la agilidad son funda
mentales.

Además, los RTP no solo
benefician a las empresas
financieras digitales, sino que
también presentan oportunida
des significativas para la banca
tradicional, pues impulsa su
modernización, vuelve más
competitivo el servicio y crea
entornos de colaboración entre

las instituciones bancarias y las
compañías de financiamiento

digital para mejorar la expe
riencia del cliente.

Sin embargo, aunque la im
plementación de los sistemas de
pago en tiempo real puede ini
cialmente implicar inversiones
significativas para las institucio
nes financieras, a largo plazo es
tas tecnologías ayudan a reducir
costos operativos y a ampliar sus
ofertas de servicios, pues no se
limitan únicamente a transferen

cias de dinero, también abarcan
pagos comerciales, facturación
electrónica, entre otros.
En términos de inclusión

financiera, los pagos en tiempo
real son una herramienta po
derosa para llegar a segmentos
de la población que histórica
mente han estado excluidos del
sistema financiero tradicional.
Con soluciones fintech innova
doras, como billeteras digitales
y aplicaciones de pago, se puede
brindar acceso a servicios finan
cieros a comunidades remotas o

desatendidas, lo que contribuye
significativamente a reducir la
brecha económica en la región.

Según datos de la Condusef,
en México el 97% de la pobla
ción adulta ya tiene acceso
al sistema financiero, consi
derando sucursales, cajeros
automáticos, terminales punto
de venta, cadenas comerciales y
tiendas de conveniencia.

DiMo, la apuesta en Mé
xico por los RTP

Pese a los beneficios, es
importante tener en cuenta
los desafíos que enfrenta la
adopción masiva de pagos en
tiempo real en la región. Uno de
los principales obstáculos es la
infraestructura tecnológica y la
conectividad, especialmente en
áreas rurales o menos desa
rrolladas. Para abordar este

desafío, se requiere una colabo
ración estrecha entre el sector

privado, los gobiernos y otras
partes interesadas para mejo
rar la infraestructura digital
y promover la alfabetización
financiera.

En México también se está

apostando por los RTP, la
primera gran apuesta surgió
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en 2019 con el lanzamiento de
CoDi para permitir pagos con
código QR a través del SPEI. Sin
embargo, este tipo de pago no
logró escalar por varias razones,
entre ellas, que las instituciones
financieras tenían prohibido
cobrar una tarifa por su uso, lo
que desincentivó su promoción
entre los clientes.

El año pasado, habiendo
aprendido de la experiencia de
CoDi, Banxico lanzó su nueva
iteración de RTP: DiMo, con
la cual en lugar de depender
de un código QR,se vincula el
número de la cuenta bancaria
de los usuarios con su número

de teléfono, lo que permite
realizar pagos móviles de forma
sencilla.

Durante este y el próximo
año veremos en el país el cre
cimiento y la adopción de los
pagos en tiempo real para que la
banca tradicional se transforme

y se adapte a las demandas
cambiantes del mercado y sus
clientes. Al abrazar este tipo
de tecnologías y colaborar con
actores de pagos digitales, las
instituciones financieras pue
den mejorar su oferta de servi
cios, optimizar sus operaciones
y brindar una experiencia más
satisfactoria a sus clientes.

*Para las
instituciones

financieras, a
largo plazo estas

tecnologías ayudan
a reducir costos

opera tivos y a
ampliar sus ofertas
de servicios"

"los pagos en
tiempo real son
una herramienta

poderosa para llegar
a segmentos de la
población que han
estado excluidos del

sistema financiero
tradicional,f
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Sexenio sin
alianzas entre

bancos
ás de un año hablando del tema y bus
cando las mejores alternativas paraM poder financiar de la mejor manera
a las pequeñas y medianas empresas
mexicanas (Pymes), sobre todo aque

llas que lograron sobrevivir a la pandemia y que
hoy se encuentran con una oportunidad de mante
nerse con vida con la llegada del nearshoring.
Sin embargo, el camino, reconoce la Asocia

ción de Bancos de México (ABM), que lleva
Julio Carranza, no ha sido nada fácil ponerse
de acuerdo con las autoridades y con la banca de
desarrollo para armar un esquema ideal para las
Mipymes, en donde puedan apoyarlas con finan
ciamiento, pero sobre todo, que también la banca

de segundo piso lo respalde con programas de
segunda garantía.
Si bien reconoce en este gobierno se optó por

un "enfoque diferente" para trabajar entre banca
comercial y de desarrollo, lo malo de ello es que no
se pudo poner en marcha un programa de garan
tías adecuado para apoyar a las micro, pequeñas y
medianas empresas (MiPymes), que siguen bus
cando sobrevivir tras la pandemia y quieren apro
vechar la oportunidad de unirse, en algunos casos
a cadenas productivas de las nuevas empresas que
están llegando.
Por ello, considera que uno de los retos y objeti

vos principales que tiene la banca comercial es que
pueda lograr hacer un gran acuerdo con la banca
de desarrollo, como es Nafin y Bancomext, con la
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Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
con las autoridades en general, con las empresas
para que todos juntos desarrollen este mercado.
Si bien hoy los bancos comerciales atienden de

manera directa a las MiPymes, hace falta seguir

coordinándose para que, además de las facili
dades regulatorias que ya les otorgó la CNBV,
como es disminuir algunos requisitos, deben
seguir buscando cómo incorporar a los más
de tres millones de MiPymes que están en la
informalidad.
Ahí, coinciden todos en la industria bancaria,

debe existir un trabajo conjunto con las auto
ridades fiscales para incentivar su ingreso al
mundo formal y aunque también se han hecho
cambios para poder darles un crédito y los
bancos comerciales tienen la opción de decidir si
otorgan o no financiamiento, la banca de desa
rrollo va un paso atrás en estas alianzas.
Lo cierto es que es un tema pendiente, en

donde hace falta mucho por hacer, y tienen claro
que será ya en la próxima administración el es
pacio para sentarse a planear, ceder y buscar im
pulsar a este importante sector de la economía
mexicana y diseñar un primer paquete de 20 mil
millones de pesos. Ojalá exista mayor voluntad
de todos, las MiPymes lo agradecerán.

En Acapulco, avance lento en pagos

Ya es casi medio año de Otis y si se da una vuelta
por el puerto, podrá ver que faltan años para

que esto se recupere, pero
es que también se ha pagado
menos de la mitad del total
estimado.

Luego del paso del hura
cán Otis, las aseguradoras
han pagado alrededor de 11
mil 200 millones de pesos en
adelantos y anticipos, pero
esa cifra no representa ni el

50 por ciento de las estimaciones de daños en
total, las cuales se ubican en 37 mil 384 mdp,
de acuerdo con proyecciones de la Asociación
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS).
Además, como bien comentó Carlos Peña,

presidente del Comité de Daños de la Asocia
ción Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas
(AMASFAC), se han presentado desafíos en el
pago de las indemnizaciones y anticipos por el
siniestro ocurrido en octubre de 2023, porque

no había criterios unificados para ciertos casos
que obviamente nunca se habían presentado.
Lo cierto es que, para la AMASFAC, el pago

total, o al menos del 90 por ciento del siniestro,
tardará un año más o menos en terminar de

concretarse, ya que faltan algunos documentos

esenciales para ir cerrando las indemnizaciones

y liquidar el siniestro.

Esto aún va para largo.

Consultas energéticas, bajo presión
No hay un día en que el tema no esté en la boca
de legisladores y autoridades de ambos países,

y me refiero al tema energé

tico.

La presión sigue incre

mentándose por parte de
legisladores estadouniden
ses, y es que en la sesión
del Comité de Finanzas del

Senado estadounidense,

KatherineTai presidida por el Senador

Ron Wyden, se abordó de

manera contundente la problemática relacio

nada con las consultas de solución de controver
sias en el sector energético entre Estados Unidos
y México.
Ahí, la Representante Comercial de Esta

dos Unidos, Katherine Tai, una vez más fue

cuestionada por los legisladores para obtener

respuestas claras sobre las acciones que tomará

el gobierno de Estados Unidos respecto a las

políticas discriminatorias de licénciamiento
energético implementadas por México.
El tema escala, ya que tanto demócratas

como republicanos están unidos en la necesidad
de abordar esta cuestión que consideran crucial
para los intereses económicos y laborales de

Estados Unidos, porque las políticas energéticas

de México consideran no deben perjudicar a los

trabajadores estadounidenses y sobre todo, no
se limite el potencial de desarrollo de energías
limpias en América.
El tema que se pelea es que justo sobre la ad

ministración del presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien dicen que favorece

injustamente a Pemex sobre las compañías

energéticas privadas, muchas de ellas con sede

en Estados Unidos.
La situación se ve grave, reconoce Tai, y dice

que examina el tema todos los días. A ver si
antes de que concluya el sexenio no se queda un
frente activo y en riesgo.
Malos datos de la CNBV

Es cierto, hace unas semanas dijimos que buen

avance fue modernizar el portafolio de informa
ción de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores
(CNBV), que lleva Jesús de
la Fuente; lo malo es que
en el traspaso de la misma,

dejan mucho que desear los

datos estadísticos con los que

están nutriendo la página,
Jesús de la Fuente ya que la diferencia con los

números que presenta el
Banco de México (Banxico) es abismal.
Imaginen, la CNBV asegura que en un mes

se dieron de baja millones de tarjetas, que se

despidieron miles de empleados, y si uno va

y compara con el banco central, como dice el

Presidente, se tienen otros datos.
Mal, muy mal que en un tema tan delicado,

existan esas fallas y no las reconozcan, o peor,
uno de las dos entidades tenga mal la informa
ción. ¿A quién le creemos?
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Somos cada vez más una

población compuesta por
personas sénior, lo que nos

impulsa a enfrentar los cambios
para seguir siendo relevantes
en el mercado de trabajo. Este
contexto exige repensar nuestras
carreras y el diseño de políticas
que promuevan la diversidad
generacional en las compañías.
Así lo sostiene Raquel Roca,
autora del libro "Silver Surfers, el
futuro laboral es para los mayores
de 40" de editorial LID.

Entrevistada en el podcast
de "Dinero y Felicidad, explica
que, en un mundo dominado
por la inteligencia artificial y la
automatización, los mayores de
40 años no solo luchan con
tra el estigma de la edad, sino
también contra la necesidad de

adaptarse a un entorno de avance
tecnológico. En el futuro próx
imo, "las empresas contratarán
menos", conduciendo a muchos
a optar por el autoempleo o el
emprendimiento. Esta asimi
lación de la realidad es crucial

para la supervivencia económica,
además de aprovechar la experi
encia y conocimiento que pueden
proporcionar.

Nos encontramos en una

época de transformación de
mográfica sin precedentes donde
la longevidad aumenta y las
tasas de natalidad disminuyen,
desplazando a la sociedad hacia
un mayor porcentaje de personas
de 65 años y más. Este cambio
radical ofrece desafíos y opor
tunidades únicas.

Para las empresas, adaptarse
a una fuerza laboral diversa en

edad es esencial como responsa
bilidad social y como estrategia

para fomentar la innovación y la
sostenibilidad. Equipos inter
generacionales, que combinan la
experiencia de los "Silver Surfers"
con la afinidad tecnológica de
los jóvenes, están surgiendo
como clave para el éxito en la era
digital.

La transición hacia una in

tegración efectiva de los traba
jadores mayores y el desarrollo de
un intercambio de conocimientos

necesita políticas deliberadas y
prácticas inclusivas.

Acoplarse a los retos de la
"Silver Economy" requiere
un compromiso sólido con la
actualización constante y una
gestión prudente de las finanzas
personales. No basta con surfear
las olas del cambio tecnológico y
demográfico, es crucial hacerlo
con una estrategia bien funda
mentada.

Si te interesa escuchar la entre

vista completa, puedes hacerlo en
el podcast "Dinero y Felicidad" en
plataformas como Spotifyy Apple
Podcast, entre otras.

¿Cómo trata tu empresa a los
"Silver Surfers"? Coméntame en
redes sociales como Linkedln,
Instagram o X

Silver surfers: más allá de los 40 en el trabajo

Fecha: 18/04/2024

Página: 15

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Económicas

Alberto Tovar

Costo: 58,208

Página 28 de 66



Digitalización de las remesas, un paso
necesario para la inclusión financiera
Como una fuente esencial

de ingresos, las remesas
mejoran las condiciones

de vida de las familias receptoras,
promueven su resiliencia finan
ciera ante impactos económicos y
representan una enorme oportu
nidad para fortalecer la inclusión
financiera en la región. La natura
leza imperativa de este esfuerzo
se deriva del impacto profundo
que estos ingresos tienen en el
desarrollo económico, especial
mente en regiones que dependen
en gran medida de tales flujos.

Priorizar mejoras en la accesi
bilidad y eficiencia de los canales
de envíos de dinero se erige como
una estrategia indispensable para
avanzar sistemas financieros
inclusivos a nivel mundial.

Más que en cualquier otra
parte del mundo, los envíos de
dinero del extranjero tienen un
impacto profundo en la vida eco
nómica de los latinoamericanos.

En Guatemala, por ejemplo, las
remesas son la principal fuente de
ingresos para al menos 1 de cada
3 hogares; mientras que 50%

de todos los hogares en Hon
duras son receptores de dinero
del exterior. En toda la región,
estos flujos transfronterizos han
mostrado un gran dinamismo,
creciendo a un ritmo acelerado

10% anual en comparación con
el 4% registrado a nivel mundial
desde 2014.

Esta misma tendencia de creci

miento sostenido se ha registrado
en México, impulsado por la
mejora en las condiciones eco
nómicas y la creciente adopción
de tecnologías financieras que
permiten transferencias trans
fronterizas simples y eficientes,
y al receptor recibir de manera
inmediata y segura. Hoy, 96% del
dinero enviado desde el extran

jero a México es proveniente de
Estados Unidos, lo cual convierte
a este corredor en el mayor gene
rador de remesas del mundo, con
un volumen de 65,000 millones
de dólares en 2023.

Esto de acuerdo con el reporte
El Futuro de las Remesas en Amé

rica Latina, publicado por PCMI

en colaboración con Mastercard,
que informa sobre tendencias,
innovaciones tecnológicas
emergentes y políticas clave que
están moldeando el futuro de

estos envíos en la región, con un
enfoque particular en México y
Centroamérica.

Al ser uno de los principales
receptores de remesas a nivel
mundial, México desempeña un
papel protagónico en este sector,
enfrentando oportunidades
únicas para remodelar el futuro
de los flujos financieros tr ansfron
terizos.

La prevalencia del efectivo
en el envío de dinero desde el

extranjero disminuye de manera
significativa el monto final que
reciben los destinatarios, además
de incitar a los usuarios a recu

rrir a canales informales que a
menudo forman parte de redes
transfronterizas más complejas y
peligrosas.

La digitalización ofrece una
solución prometedora a estos de
safíos, pues reduce los costos de
transacción y agiliza los procesos
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de envío y recepción de fon
dos. Esto no solo beneficia a los

remitentes al proporcionarles una
forma más rápida y económica de
enviar dinero, sino que también
tiene un impacto positivo en los
receptores, pues garantiza un
acceso más fácil, seguro y conve
niente a los fondos.

Asimismo, la digitalización
facilita la inclusión financiera al

permitir que aquellos sin acceso a
servicios bancarios tradicionales

participen en el sistema financiero
mediante plataformas digitales.
Esto empodera a individuos y
familias a través de herramientas

para administrar sus finanzas de
manera más efectiva, e impulsa
el crecimiento económico a largo
plazo con inversión y desarrollo.

En América Latina, las remesas
digitales han crecido a una tasa
anual (23%) menor que la tasa
global (25%) y tienen una par
ticipación del 43% del mercado
total de remesas, casi 10 puntos
porcentuales por debajo de la
participación de mercado de las

remesas digitales a nivel mundial.
En México y Centroamérica, el
porcentaje de remesas que se
reciben digitalmente es de 20% a
30% del total de la región.

Distintos actores ven la digita
lización de los flujos transfronte
rizos como una oportunidad para
ofrecer nuevas experiencias al
usuario. Anclados en la adopción
de tecnologías como la banca
móvil y las plataformas de pago
digital, están revolucionando la
forma en que se envía y recibe
dinero en México y Centroamé
rica. Estas tecnologías ofrecen
mayor velocidad, transparencia
y reducción de costos, y abren
nuevos caminos para la inclusión
financiera de poblaciones menos
atendidas.

No obstante, a pesar de los
avances, quedan retos pendientes
para mejorar la infraestructura
tecnológica y financiera, reducir
las barreras de acceso a servicios
financieros 51 % de los mexi
canos carecen de una cuenta

bancaria y aumentar la transpa

rencia de costos asociados con las
remesas.

El informe mencionado

subraya, además, la importancia
de un marco regulatorio sólido
y flexible que pueda adaptarse
a las innovaciones tecnológicas,
garantizando al mismo tiempo
seguridad y protección contra el
fraude. México ha dado pasos sig
nificativos en este ámbito, traba
jando estrechamente con grupos
nacionales e internacionales para
establecer prácticas que fomenten
un entorno seguro para el flujo de
envío y recepción de dinero.

A medida que el país avanza
hacia el futuro, su capacidad
para adaptarse a las cambiantes
dinámicas del mercado global de
remesas será clave para su éxito
económico y social. Con políticas
adecuadas y un enfoque sólido en
materia de innovación, México
puede establecer un modelo a
seguir para otros países, lo cual
en última instancia fomentaría
la construcción de un sistema fi

nanciero más inclusivo y eficiente
para todos los usuarios.
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Localizan mascotas
por su hocico
Ingressio México y Unioncom
munity sellaron un acuerdo
comercial para introducir en el
mercado latinoamericano una

tecnología de reconocimiento
biométrico de mascotas llamado

'UBioPetlD', que utiliza una apli
cación que escanea los hocicos
únicos de cada animal, elimi
nando la necesidad de insertar

microchips en los animales.
Con la reciente legislación

en la Ciudad de México, que
busca establecer un registro
único para mascotas, Ingressio
considera que esta iniciativa es
especialmente valiosa y contri
buirá a construir un ecosistema

de valor para los involucrados.
El objetivo de esta colabora

ción entre Unioncommunity e
Ingressio es implementar UBio
PetID en hospitales, clínicas
veterinarias, compañías de se
guros de mascotas y minoristas
en México.

Humberto López Galle
gos, O'X) de Ingressio, enfatizó
que UBio PetIDbuscaaatisfa 
cer la creciente demanda del

mercado y fortalecer la posición
de la empresa en el sector,
mientras que Yoshik Shin, CEO
de Unioncommunity, destacó la
importancia de esta colabora
ción para expandir el mercado
global de reconocimiento y
registro de mascotas.

Según Unioncommunity,
aproximadamente el 70 por
ciento de los hogares en los prin
cipales países de América Latina
tiene mascotas y este segmento
ha experimentado un creci
miento anual del 10 por ciento,
por lo que se estima que el valor
de mercado de esta industria

alcanzará la nada despreciable
cifra de los 20 mil millones de

dólares para 2024.

Grupo Salinas lanza
MEXA Creativa

Grupo Salinas, que..ctienta con
más de 110 mil colaboradores
en diferentes industrias, ade
lantó su más reciente apuesta
con Grupo UPAX, liderado por
Cecilia Fallabrino, que se dedica
a trabajar para las marcas y ne
gocios a través de investigación

"Cerca del 70f% de
los hogares eii los
principales países
de América/Latina
tiene mascotas
y este segfhento
crece 10% anual"

de mercados, experiencias de

marca/comunicación, innova
ción y desarrollo tecnológico.
Ahora, nos cuentan que

UPAX lanzará MEXA Creativa,
dirigida por Jorge Ibarra,
una nueva empresa derivada de
la transformación de Agencia
i con 18 años en el sector, que
tiene como objetivo principal
servir como la central de comu

nicación para marcas y negocios
que buscan especialización en el
segmento de la base de la pirá
mide mexicana, compuesto por
aproximadamente 60 millones
de personas.

MEXA Creativa, nos dicen,
nace con una visión clara y un
entendimiento del mercado

publicitario mexicano. Con un
crecimiento del 18.9 por ciento
en los últimos cinco años y una
inversión que supera los 123 mil
705 millones de pesos, siendo el
60 por ciento de esta inversión
destinada a plataformas digita
les, México se posiciona como
uno de los principales jugadores
a nivel mundial en publicidad
televisiva. La fortaleza de MEXA

Creativa, aseguran, radica en su
comprensión de las necesidades,
gustos y barreras del 'mexicano
de a pie'.

Industria de seguri
dad privada clama
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por modernización
legal
La industria de la seguridad
privada en México, que repre
senta el 1.5 por ciento del PIB
nacional, enfrenta desafíos
debido a una regulación exce
siva y obsoleta, según Gabriel
Bernal Gómez, presidente
de la Asociación Mexicana de

Empresas de Seguridad Privada
(AMESP), quien denunció que la
ley actual obliga a las empresas
del sector a cumplir con 50 per
misos y 32 leyes, lo cual dificulta
la creación de sinergias con las
corporaciones de seguridad pú

blica para combatir la creciente
delincuencia en el país.
Por eso, durante los últimos

tres años, las más de 250 em
presas afiliadas a la AMESP han
presentado iniciativas de moder
nización de la ley ante la Cámara
de Diputados para establecer
un marco legal que permita a la
industria operar a nivel nacional
con modelos híbridos basados en

personal humano y tecnología
de vanguardia, como análisis
de datos, inteligencia artificial y
drones.

Nos dicen que, a pesar de
los esfuerzos de la AMESP, los

legisladores no han mostrado vo
luntad política para avanzar en la
modernización de la ley sectorial,
lo que ha exacerbado la urgencia
de reformas. Como resultado, la
AMESP ha logrado organizar el
17° Congreso Panamericano de
Seguridad Privada en la CDMX,
que se llevará a cabo en la CDMX
del 15 al 18 de mayo próximos,
donde líderes de la industria,
legisladores y autoridades re
gionales discutirán tendencias e
intercambiarán ideas para crear
un frente moderno e innovador

que colabore con las autoridades
federales para combatir la delin
cuencia de manera efectiva.
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La Cláusula MASC
El 26 de enero se publicó

la Ley General de Me
canismos Alternativos

de Solución de Controversias
(LGMASC), instrumento en el
que una diversidad de personas
convocadas por el Senado desde
distintas posiciones e intereses
participamos; su aprobación en
ambas cámaras fue unánime. En

tiempos complejos, eso es una
buena noticia. Las preguntas
relevantes son: ¿Ahora qué sigue?
¿Cómo me beneficia la Ley?

Existen tres hechos contun
dentes:

1. Las necesidades jurídicas in
satisfechas de familias y empre
sas son cada vez mayores.
2. Los servicios públicos de
impartición y administración
de justicia son ineficaces para la
gestión de una gran cantidad de
conflictos.
3. Los principios económicos de
"costobeneficio" y "Ley de oferta
y demanda" deben regir también
en los servicios de solución de
controversias.

La mediación no es un tema

que se agote en los poderes judi
ciales, es una exigencia social que
la academia, el foro y quienes
intervienen en las actividades

productivas y económicas lo
incorporen en forma permanente
a sus dinámicas.

Entro al punto. Ante la cons
tante solicitud de información e

interés de personas y empresas
en conocer ventajas que ofrece la
nueva Ley me permito proponer:
"La Cláusula MASC" entendida
como un dispositivo que ten
drá cabida en la mayoría de los
contratos y convenios, también
conocida como "cláusula compro
misoria" es una medida preventi
va ante la posibilidad de futuros
conflictos entre las partes de un
acuerdo de voluntades.

Cláusula MASC:

Las partes acuerdan que para los
efectos legales derivados de alguna
discrepancia, reclamo, diferencia o
cualquier otra cuestión que genere
o pueda generar una controver
sia relativa a la interpretación,
validez, cumplimiento, ejecución,
contenido y/o alcance; o respecto

de la rescisión, conclusión, daños,
perjuicios o cualquier otra contin
gencia relacionada con el presente
contrato o sus anexos, se compro
meten a agotar un procedimiento
de mediación o conciliación en

centro público o privado ante
persona facilitadora certificada
en términos de la Ley General de
Mecanismos Alternativos de Solu
ción de Controversias (LGMASC) o
bien acudir ante persona abogada
colaborativa e iniciar el proceso
respectivo.

Por lo que en forma libre y
consciente se obligan a presentar
ante autoridad jurisdiccional
competente previo al inicio de
cualquier acción legal, constan
cia de NO conciliación expe
dida por persona facilitadora o
abogada colaborativa certificada
en términos de la LGMASC como

requisito de procedibilidad
para admitir demanda o escrito
respectivo.

Esta cláusula es útil como un

modelo, en su caso, habrá que
adecuarla a necesidades particu
lares, no pretende ser exhaustiva
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ni un producto terminado.
Las partes podrán incorporar

temas adicionales, por ejemplo,
establecer cuál será el centro y/o
la persona facilitadora o abogada
colaborativa competentes, hono
rarios, si será en forma personal,
número mínimo de sesiones,
tiempo máximo para lograr el
convenio, domicilios y formatos,
posibilidad de iniciar un arbi
traje, etcétera.

Incluso en caso de NO

prosperar la mediación podrán
incorporar en la misma o en

otra cláusula acuerdos intrap
rocesales respecto de pruebas,
tiempos, medidas precautorias
o provisionales y otros que tanto
el Código de Comercio como el
CNPCyF contemplan.

Sobre el derecho humano de
acceso a la justicia es vital hacer
dos precisiones: debemos enten
derlo como un acceso EFECTIVO

nos dice la SCJN y dos el acceso
efectivo es a la JUSTICIA; que no
inicia ni se agota en la jurisdic
ción. La época de los MASC ya

llegó.

" La Cláusula

MASC (...) es
una medida

preventiva ante
la posibilidad de
futuros conflictos
entre las partes
de un acuerdo de
voluntades"
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Japón y Estados Unidos,
¿los nuevos mejores amigos?
• La alianza se ha fortalecido más de

lo que muchos anticipaban; ambas
naciones deben aprovechar esta
oportunidad. Por Bloomberg Opinión

Washington colocó manteles largos para el
primer ministro de Japón, Fumio Kishida,
como mandatario del principal aliado de
Estados Unidos en Asia. Pero Japón se está
posicionando como algo más: una potencia
militar capaz de asumir mayores responsabi
lidades globales. Las autoridades de ambos
países deberían aprovechar la oportunidad
para que esa posibilidad sea real.

Los cambios instrumentados por Kishida
habrían sido impensables hace unos años.
El otrora pacifista Japón está aumentando el
gasto en seguridad nacional para que repre
sente el 2 por ciento del PIB en 2027.
El país ha adoptado una estrategia

de defensa más agresiva, agregando por

primera vez a su arsenal misiles Tomahawk
de largo alcance; ha relajado las restricciones
a la exportación de armas; ha estabilizado
relaciones antaño conflictivas con Corea del

Sur y al mismo tiempo ha profundizado los
vínculos de seguridad con Australia, India
y Filipinas.

Un Japón confiado y capaz (reforzado por
capacidades tecnológicas avanzadas y una
economía que se sacude décadas de estan
camiento) podría potencialmente suplir a
Gran Bretaña como el socio estratégico más
importante de Estados Unidos.
Las capacidades industriales y de

investigación niponas son inmensas. Sus
cadenas de suministro son fundamenta

les para reducir la dependencia de China,
y sus fábricas y astilleros pueden ayudar a
cerrar brechas graves en el sector indus
trial de la defensa de Estados Unidos. En

muchos sentidos, el país es un defensor de
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la democracia y el Estado de derecho más
creíble que incluso Estados Unidos.
Ambas naciones deben actuar antes

de que la política y la inercia burocrática
socaven este momentum.

Conviene que el Pentágono resuelva las
dudas persistentes sobre cómo se estruc
turará el nuevo comando estadounidense

y emprenda una pronta coproducción de
municiones. Mientras tanto, Japón necesita
reforzar sus prácticas de seguridad indus
trial y cibernética.

Entre otras cosas, eso permitiría que
Estados Unidos comparta tecnología más
sensible e integraría a Japón en los proyec
tos de investigación avanzada contemplados
en el acuerdo AUKUS con el Reino Unido

y Australia. Las restantes restricciones de
Japón a las exportaciones de armas debe
rían flexibilizarse aún más para incentivar
a las empresas del sector.
Juntos, Estados Unidos y Japón deberían

tomar medidas más audaces para aumen
tar el papel mundial de Japón. Podrían
diseñar, por ejemplo, un mecanismo para
una relación de intercambio de inteligen
cia similar a la alianza "Five Eyes" (que
incluye a Estados Unidos, Reino Unido,
Australia, Canadá y Nueva Zelanda), quizás
comenzando con la defensa antimisiles y
la guerra submarina. Los aliados deberían
buscar formas de desarrollar la cooperación

con Corea del Sur, Filipinas y otros países
(por ejemplo, haciendo que Japón ayude a
desarrollar infraestructura en las islas fili

pinas donde podrían tener su base tropas
estadounidenses).

La milicia nipona también debería con
siderar unirse a la coalición dedicada a con

trarrestar a los hutíes en el mar Rojo.
Estrechar la relación exigirá valen

tía política. Tanto Biden como Kishida
muestran cifras bajas en los sondeos, y eso
podría hacer que antepongan considera
ciones localistas a objetivos estratégicos
internacionales.

Un ejemplo de ello es la oposición del
gobierno de Biden a la adquisición de US
Steel Corp. por parte de Nippon Steel Corp.
Ese proteccionismo innecesario plantea
dudas en Japón respecto a si Estados Unidos
es un socio o un rival económico.

Si los reguladores estadounidenses des
cartan los riesgos para la seguridad nacio
nal de esta compra, Biden no debería
obstaculizarla.

La larga relación de Estados Unidos y
Japón es testimonio de los valores democrá
ticos compartidos por ambos y de su capa
cidad para superar enemistades pasadas.
Fortalecer esa alianza es fundamental para
promover la estabilidad y construir un
mundo más pacífico. O
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Transición de los
regímenes de pensiones

En toda discusión sobre

pensiones debe prevalecer
el principio de sostenibi

lidad financiera pues es la única
forma en que se garantiza una
asignación equitativa de riesgo
para las personadas pensionadas
hoy y aquellas que se pensiona
rán en el futuro. La administra

ción de las pensiones a cargo
del gobierno federal y otros
organismos públicos ha cobrado
enorme relevancia en el debate

público de manera reciente. A
nivel nacional existen esquemas
muy diversos de pensiones, por
lo cual me centraré en las que
corresponden al Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS)
para simplificar el análisis.

México atraviesa un periodo
de transición entre sistemas que
enfrenta diversos retos de gestión
y, sobre todo, sobre las expecta
tivas que tiene la población traba
jadora en torno a los beneficios
asociados a su retiro. El episodio
de transición ocurre porque están
vigentes dos regímenes de pen
siones. Primero está el que aplica

para las personas trabajadoras
que al momento de comenzar su
vida laboral eran elegibles para
retirarse de acuerdo con la ley de
1973, población que irá disminu
yendo hasta agotarse. Después
está el sistema que aplica para las
personas que iniciaron su labor
profesional después de la apro
bación de la reforma al sistema

de pensiones del IMSS de 1997.
Como resultado, hay personas
retiradas que tienen derecho a
una pensión bajo la ley del IMSS
de 1973 y otras que se rigen por
la ley de 1997.

El cambio se dio porque el
sistema de beneficios definidos
de 1973 requería una estruc
tura demográfica que lo hiciera
viable: un conjunto numeroso
de personas económicamente ac
tivas capaz de generar recursos
suficientes para financiar el costo
de las pensiones de las personas
retiradas. Sin embargo, a me
dida que las tasas de natalidad
disminuyeron y la esperanza de
vida se incrementó, dejó de ser

financieramente viable, lo que
hizo más apremiante la reforma,
a fin de evitar presiones significa
tivas para la deuda pública.

En México, el nuevo sistema
contempla un financiamiento
tripartito de parte del Estado, la
persona trabajadora y la persona
empleadora, cuyas aportacio
nes se ahorran en un sistema
de cuentas individuales. Esta

cuenta se administra por una
Administradora de Fondos para
el Retiro (AFORE), por lo que el
monto de la pensión que reciba
la persona trabajadora al final
de su vida productiva dependerá
estrictamente del ahorro que
se acumule en su cuenta y los
rendimientos que obtenga por
ella su AFORE.

El nuevo sistema persigue
dos objetivos: sostenibilidad
financiera y transparencia en
la gestión de los ahorros de las
personas trabajadoras. No obs
tante, a pesar de lo deseable que
resulta un régimen de pensiones
basado en las aportaciones de
personas trabajadoras, emplea
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doras y el Estado, que lo hace
financieramente sostenible a
largo plazo, también enfrenta
diferentes retos. Destaco dos.

Primero el que se refiere a las
diferencias en las tasas de reem

plazo, esto es, la diferencia que
existe en la pensión que, como
porcentaje de su salario, reciben
las personas bajo la ley de 1973
y la de 1997. El segundo, con el
financiamiento del proceso de
transición, ya que no se pueden
usar los recursos de sistema de

cuentas individuales para pagar
las pensiones del sistema de
beneficios definidos preexis
tente, pues los recursos son de
las personas que trabajan.

Un esfuerzo para nivelar las
diferencias entre ambos regí
menes se dio con la reforma

de pensiones de 2020, que
introdujo cambios para reducir

las diferencias en las tasas de re

emplazo. Sin embargo, persisten
retos para continuar cerrando la
brecha entre las tasas de reem

plazo al tiempo que se preserva
la sustentabilidad fiscal que se
requiere para financiarlo.

Visto desde ese enfoque, la
iniciativa de reforma consti

tucional presentada el pasado
5 de febrero está encaminada
en remediar el reto sobre las

discrepancias entre las tasas de
reemplazo que ofrecen ambos
regímenes, pero es importante
que no se descuide el compo
nente fiscal. Si se descuida ese
aspecto, como dicta el refrán,
el remedio puede resultar más
costoso que la enfermedad.

No debe perderse de vista
que la reforma de 1997 resultó
precisamente de un esquema
insostenible financieramente,
por lo que cualquier propuesta

debe preservar ambos princi
pios: beneficios equitativos para
las personas en retiro que se fi
nancien con un esquema que no
comprometa a las generaciones
futuras. De otra forma solo se

heredaría una responsabilidad
económica más grande para las
próximas generaciones que po
dría requerir ajustes más severos
en bienestar para las personas
que trabajan.

"Es importante que
no se descuide el

componente fiscal.
Si se descuida ese

aspecto..., el remedio
puede resultar
más costoso que la
enfermedad"
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¿A Carstens ya le gustó la blockchain?
El más famoso experto en fi

nanzas de México, Agustín
Carstens, firmó y publicó

un documento este mes. El Ge
rente general de Banco de Pagos
Internacionales intituló su texto
así: "Finternet: the financial

system for the future".
Coincidentemente lo lanzó

en estos días en los que México
celebra su Convención Nacional
Bancaria en Acapulco, el encuen
tro anual en el que a los banque
ros del país nomás les falta bailar
tomados de las manos.

Este documento de 44 páginas
incluye una introducción que
menciona un 'mea culpa'.

"Grandes sectores del sistema
financiero están estancados en
el pasado. Muchas transacciones
todavía tardan días en comple
tarse y dependen de una compen
sación, mensajería y sistemas de
liquidación.

"Algunos incluso implican
rastros físicos en papel. Incluso
dentro de los países, la falta de
interconexión adaptativa signi
fica que las diferentes partes del
sistema financiero a menudo no
se comunican entre sí", advierte
Carstens junto con el coautor del

documento, Nandan Nilekani
un gran emprendedor indio
experto en tecnología.

Ambos reconocen que los
avances de la tecnología digital
transformaron cómo compramos
y cómo consumimos noticias.

Tareas que antes eran costosas
como hacer una llamada tele

fónica al extranjero o reservar
hotel ahora solo necesitan de un

"smartphone" con saldo y una
tarjeta.

El despliegue generalizado de
sistemas de pago rápidos y móvi
les provocó que comprar sea más
fácil, barato y seguro.

Los bancos no han ido a la

par. No han cedido el control a la
gente. Quizás no lo hacen porque
no les urge hacerlo. Los bancos
tienen márgenes de utilidad ne
tos por encima del 20 por ciento.
Valga una comparación brusca:
los productores de coches como
Ford o GM celebran un margen
neto que siquiera se aproxime al
10 por ciento.
Los estadounidenses dicen:

Don'tfixitifit's notbroken. No lo
arregles si no se descompuso.

Pero llegó la competencia que
ofrece servicios de bajo costo,
como lo hace Nubank y les gana
mercado en el terreno de tarjetas
de crédito, o bien la blockchain,
esa tecnología que utilizan para
intercambiar Bitcoin o Ethereum

para enviar dinero a todo el
mundo aunbajo costo.
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LO MÁS IMPORTANTE: ¡CARSTENS
MENCIONA LA 'TOKENIZACIÓN'!

Lo que propone el ex secretario
de Hacienda convertido ahora
en máxima autoridad bancaria

mundial es lo siguiente: "Una
visión para Finternet: múlti
ples ecosistemas financieros
interconectados entre sí, muy
parecidos a Internet, diseñados
para empoderar a individuos y
empresas colocándolos en el cen
tro de sus vidas financieras".

Una forma de conseguirlo es
mediante la "tokenización", que
Carstens menciona 97 veces en

su texto. Llevado a una simplifi
cación máxima, es como ponerle
una medalla inviolable a tu mas

cota para que todos sepan quién
es el dueño y dónde vive.

Quienes nacieron este siglo no
entienden las penas que pasaron
nuestros padres solo para transfe
rir dinero de un banco a otro. Era

casi tan complicado como es hoy
hacer los trámites para vender
una casa.

Imaginen que ahora podrían
"poner" una etiqueta digital
inviolable a cada casa para que
pueda comercializarse como
hoy compran unos zapatos

en línea. Técnicamente ya es
posible mediante la blockchain
de Ethereum, pero antes debe
pasar por cambios regulatorios.
Carstens propone:

"Los "Unified Ledgers" o
"libros de contabilidad unifica

dos", un importante componen
te de Internet, son un vehículo
prometedor para hacer realidad
nuestra visión de un futuro siste
ma financiero eficiente. Se trata
de plataformas digitales que
reúnen múltiples mercados de
activos financieros, como dinero
del banco central tokenizado al

por mayor, depósitos de bancos
comerciales tokenizados y otros
activos tokenizados, incluidas
acciones de empresas, bonos
corporativos o gubernamentales
y bienes raíces, por nombrar solo
algunos".

Agustín Carstens no men
ciona en lo absoluto blockchain,
pero solo eso faltó. Es la tecno
logía que haría posible todo lo
anterior, pero claro, eso sig
nificaría echarse encima a los
bancos, porque podría quitarles
parte del control del sistema y
buena parte de lo que los hace
rentables.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Entre pensiones y manos negras
Más allá de "manos negras" en dictámenes y

de presuntas campañas de desinformación,
para entender mejor el presente hay que

contar la historia del tema de las pensiones desde
el principio.

En la década de los 90 en el siglo pasado hubo
conciencia de que era necesaria una reforma a los
sistemas de retiro en México.

La razón es que el porcentaje de personas ma
yores de 60 años en nuestro país estaba creciendo y
al paso del tiempo iba a representar una proporción
cada vez mayor del total, lo que conduciría a proble
mas crecientes para financiarlas.

En 1960 solo el 5.6 por ciento de la población
tenía más de 60 años; para el año 2000, era el 7.3 por
ciento y para el 2020 era el 12 por ciento y esa cifra
seguiría creciendo rápidamente.

El crecimiento de la proporción de personas en
edad de jubilarse iba a hacer insostenible la perma
nencia de esquemas de pensión de beneficio defi
nido, es decir, donde los montos de las jubilaciones
se establecen independientemente del monto que se
haya ahorrado.

Aunque se hizo una primera reforma en el año
1992 para crear el Sistema de Ahorro para el Retiro
(SAR), la reforma más profunda la emprendió Zedi
llo en 1997 cuando se crearon las Afores.

Se eliminó el principio del beneficio definido y se
pasó a otro basado en el ahorro individual.

El problema con las Afores es que los porcen
tajes de ahorro para el retiro resultaron muy
pequeños, impidiendo que la gran mayoría de los
trabajadores pudieran obtener, tras 25 a 30 años de
contribución, montos razonables de retiro.
La llamada "tasa de reposición", que es el

porcentaje de la pensión respecto al último salario,
resultaba del orden de 30 por ciento para una gran
proporción de trabajadores.

Por esa razón, en este sexenio se promovió la
reforma del 2020, que aumentó gradualmente la
contribución patronal al ahorro para el retiro y
redujo las semanas de cotización necesarias para
poder jubilarse.

Después de madurar los cambios que se hicieron,
hacia el final de esta década, la tasa de reposición
será superior al 70 por ciento en el promedio y
estará en los estándares internacionales.

En el camino, sin embargo, habrá quienes cum
plan con las condiciones para jubilarse y hayan em
pezado a cotizar a partir de julio de 1997, por lo que
tendrán cerca de 27 años de contribuciones en este
momento... y reciban una pensión raquítica.

Un segmento importante de estos trabajadores
que comience a retirarse bajo el esquema de la Ley de
1997 seguirá con tasas de reemplazo muy bajas
en los próximos años.

La polémica reforma que está en debate en la
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Cámara de Diputados para crear el Fondo de Pensio
nes para el Bienestar es una de las respuestas para
mejorar las condiciones de retiro de quienes vayan a
retirarse en los siguientes meses y años.

La gran discusión que hay es por una de las
principales fuentes de fondeo de este mecanismo:
los recursos de las Afores de personas mayores a 70
en el sector privado y 75 en el sector público, que no
hayan iniciado los trámites de su pensión y no estén
en activo. Por lo menos es lo que decía el dictamen
que conocimos.

Lamentablemente, el hecho de que se haya pre
visto una a probación/a.st track impidió una discu
sión seria y profunda del tema, un tema que, por
cierto, es pertinente y amerita una respuesta.

El Fondo planteado no tiene recursos suficientes
para resolver la problemática de una gran cantidad
de personas que comenzarán a retirarse, sin tener la
opción de hacerlo bajo el régimen de la Ley del IMSS
de 1973.

La sospecha que flota en el ambiente es que en
realidad se trata de una medida electoral al legis
larse a unas semanas de los comicios del 2 de junio.

El debate de las pensiones está lejos de haber
terminado porque demandará en los próximos años
al país una creciente proporción de los recursos pú
blicos disponibles.

Pero, hay que discutir en serio, y no en un am
biente polarizado en el que lo que menos importa son
los argumentos, y lo que realmente vale es el impacto
políticoelectoral. Es el peor momento para hacerlo.
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Cifras recientes de inflación y actividad econó
mica en Estados Unidos han incrementado el

nerviosismo de los mercados financieros que se
encuentran cerca de anular el escenario de varias

bajas en la tasa de interés en la segunda mitad de
este año.

Recordemos que en la última
reunión de la Fed el pronóstico de
sus miembros apuntaba un esce
nario de tres bajas de un cuarto de
punto cada una para lo que resta del
año. Para que este escenario cobrara
fuerza eran condiciones indispensa
bles que la actividad económica per
diera paulatinamente vigor, a la par
que la inflación mostrara también
de manera gradual un descenso. No
obstante, algunos datos publicados
recientemente ponen en entredicho
estos requisitos necesarios para la
relajación monetaria.

En efecto, cifras recientes han re
gistrado una fortaleza sorprendente
de la economía estadounidense a

través de una robusta generación de
empleos, un repunte de las ventas al
por menor, una reactivación produc
tiva de la actividad manufacturera y
continuidad en la expansión del sec
tor servicios que, entre otros indica
dores, han superado los pronósticos
de los analistas. En este sentido, vale
mencionar que el FMI incrementó
el pronóstico de crecimiento de Es
tados Unidos hasta 2.7% desde 2.1%

previo.
En paralelo, el índice de precios

al consumidor en Estados Unidos

confirmó al mes de marzo un ligero

repunte que llevó la inflación a cre
cer con una tasa anual de 3.5% desde

un 3.1% en enero. Quizá más relevan
te resulta el hecho que la inflación
subyacente quedó estancada con
un avance anual de 3.8%, una diná
mica que pone de manifiesto serias
presiones por el lado de los precios
de servicios. En adición, el compor
tamiento de la inflación en ese país
se ve nuevamente amenazado por
la reciente alza en el precio del pe
tróleo promovida por los conflictos
geopolíticos en Medio Oriente.

Esta batería de datos reciente

mente publicados ha disminuido las
probabilidades de que la Fed reduz
ca su tasa de interés en un cuarto de

punto porcentual durante tres veces
en la segunda mitad de este año. Hay
mucha discrepancia en la dimensión
del nuevo ajuste, ya que el mercado
ahora anticipa dos bajas, en tanto
,que algunos analistas más negativos
anticipan que la Fed no moverá en
este año su tasa de referencia.

Este nuevo escenario de la polí
tica monetaria de Estados Unidos

seguramente va a impactar el lado
mexicano. Concretamente afecta las

decisiones de política monetaria del
Banxico. Hasta hace un mes, había
cierto consenso en el sentido de que
la Junta de Gobierno del Banxico

relajaría la política monetaria hasta
un nivel de 9.5% al final del año, ello
frente a la expectativa de tres baja
das por parte de la Fed, implicaba un
diferencial de tasas continúa redi

tuable para los inversionistas.
Si bien es cierto que la política

del Banxico no está atada a la de

la Fed en Estados Unidos, y que el
Banxico está adelantado en su ciclo

monetario respecto al del vecino
del norte, es necesario mantener la
congruencia en ambos ciclos mone
tarios a fin de no crear desequilibrios
que impacten la estabilidad del tipo
de cambio principalmente a través
de una significativa reducción del
diferencial de tasas de interés.

Por ello, la nueva perspectiva
sobre las condiciones monetarias

en Estados Unidos puede ralentizar
el ciclo de bajas en México. Esto se
ha hecho evidente en el nuevo con

senso de una importante encuesta
que se incrementó de 9.5% a 9.75%
para el final del año. Cabe notar que
el Banxico al haber impuesto una
tasa de interés muy alta y restrictiva,
tiene amplio margen de maniobra
para continuar con el ciclo de bajas
en la tasa de interés, todo dependerá
también de que la inflación siga su
marcha descendente.
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PROPIETARISMO (4/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

Como vimos en el anterior Pesos

y Contrapesos, algo pasó, entre
la Declaración de los Derechos del

Hombre y del Ciudadano (1789), y la
Declaración Universal de Derechos

Humanos (1948), con la concepción
de la propiedad privada y del derecho
de propiedad privada, en menoscabo
del respeto a la propiedad como hecho
y derecho.

Algo similar pasó en México entre 1857y 1917, y toáoslos
años en los cuales se modificó la Constitución, modificacio
nes por las que resulta inexacto llamar al texto constitucio
nal vigente la Constitución del 17.

En la Constitución Política de la República Mexicana,
proclamada el 5 de febrero de 1857, es hasta el artículo 27
cuando se hace mención a la propiedad, en los siguien
tes términos: "La propiedad de las personas no puede ser
ocupada sin su consentimiento, sino por causa de utilidad
pública y previa (ojo: previa) indemnización". Se habla de la
propiedad, pero no se la reconoce como un derecho, menos
natural, lo cual era grave, sobre todo en una Constitución
que se califica como liberal.

En el artículo 27 de la Constitución Política de los Esta

dos Unidos Mexicanos, de 1917, leemos que "la propiedad
de las tierras y aguas comprendidas dentro de los límites
del territorio nacional, corresponde originariamente a la
Nación, la cual ha tenido y tiene el derecho de transmitir el
dominio de ellas a los particulares (¿graciosa concesión?),
constituyendo la propiedad privada", misma que no es reco

nocida como un derecho, mucho menos natural, sino como
el resultado de la transmisión del dominio, desde la Nación,
yporlaNación, hacia los ciudadanos, de tienas y aguas, aña
diéndose que "las expropiaciones sólo podrán hacerse por
causa de utilidad pública y mediante indemnización (ojo,
ya no se dice previa indemnización y mucho menos previa
y justa indemnización)".

Seguimos leyendo, en el artículo 27 de la Constitución,
que "la Nación tendrá en todo tiempo el derecho de impo
ner a la propiedad privada las modalidades que dicte el in
terés público", lo cual, si la propiedad privada, para empezar
de las tierras, sobre las cuales se levanta buena parte de las
propiedades privadas de las personas, no es un derecho na
tural, sino el resultado de la transmisión del dominio desde
la Nación, y por la Nación, hacia los ciudadanos, tiene lógica:
la Nación da, la Nación quita.

Primera pregunta: ¿quién (porque tiene que ser un al
guien, no un algo), para el efecto práctico de ejercerla propie
dad originaria sobre las tienas y aguas del territorio nacional,
y transmitir su domino a los particulares, constituyendo
por ello (¿graciosa concesión?) la propiedad privada, es la
Nación? Para todo efecto práctico es el gobierno en turno,
algo muy distinto.

Si a lo anterior le sumamos lo ya señalado en la primera
entrega de esta serie, que según al párrafo cuarto del artí
culo 28 constitucional basta que el Legislativo expida una
ley, y que el Ejecutivo la promulgue, en la que se diga que
éste o aquel sector de la economía es considerado estratégi
co, para que tenga que ser, según lo señalado en el párrafo
quinto del artículo 25, expropiado y gubemamentalizado,
¿podemos decir que en México el derecho de propiedad pri
vada está plenamente reconocido, puntualmente definido
y jurídicamente garantizado? No veo cómo.

En México no hay propietarismo, por lo tanto tampoco
liberalismo.

Continuará.

Fecha: 18/04/2024

Página: 19

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 34,258

Página 44 de 66



UN MONTÓN
 DE PLATA—

La candida to ganadora debe fortalecer a la
Comisión Nacional Sanearía y de Valores respecto
de la anemia actual en la que vive

anana las candidatas a la presidencia de
México aparecerán en la Convención Banca

/¦ ria de Acapulco. Primero lo hará Xóchitl Gál
I vezydespués, hacia el mediodía, Claudia

Sheinbaum

l| En el intermedio los banqueros (quizá)
escucharán a Jorge Álvarez Ellas serán

el plato fuerte de esta Convención, que ya no se celebra en
el Hotel Princess, sino en el Palacio Mundo Imperial. En esta
ocasión el presidente Andrés Manuel López Obrador hablará
por la tarde del viernes, coincidiendo el ocaso de su sexenio
con la puesta del sol,

¿Cuáles son los temas que los banqueros querrán escuchar
de parte de las candidatas, una c!e las cuales ya será presidenta
en su siguiente convención de 2025? Lo más seguro es que
la demanda número uno será cómo le harán para garantizar
seguridad y Estado de Derecho en su sexenio.

No es un tema trivial. En la más reciente clasificación del

World Justice Prajpct relativa al Estado de Derecho, México
aparece en el sitio número 116 de 142 países evaluados. Es una
posición vergonzante para la economía número 12 del mun
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do. Hay países como Sierra Leona,
Zambia, o Angola, mejor clasificados
que México.

Pero no es lo único. Al centro del

debate estarán al menos cinco te

mas clave que querrán escuchar los
banqueros: (') la visión que tengan
lascanclidatas para impulsar el cre
cimiento económico por encima de
la tasa promedio; (2) su compromiso

con la estabilidad ele las finanzas públicas y la consolidación
fiscal; (3) su proyecto de política fiscal, incluyendo ajustes o
alguna reforma tributaria; (4) las políticas públicas para apro
vechar la relocalización ele empresas o nearshoring; y (5) el
impulso que darán al país en materia tecnológica, incluyendo
la inteligencia artificial.

A lo anterior se suma qué cariz quieren imprimir las cancli
ciatas a dos temas centrales para el sector bancario: regulación
y supervisión. El actual gobierno dio un paso atrás en esta
materia, y dejó al gremio a su arbitrio. No obstante, los desafíos
futuros del sector son colosales, sobre todo si tomamos en
cuenta la llegada c!e la Inteligencia Artificial, que se suma a
las monedas digitales de los bancos centrales, al cómputo
en la nube,y a los retos de ciberseguridad e identidad digital.

Tener un sistema bancario sano es factible en la ausencia

de un regulador sólido, sí, pero los riesgos de agencia se vuel
ven enormes. Por ello la cancliclata ganadora debe fortalecer
a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores respecto c!e la
anemia actual en la que vive

MERCADO LIBRE

La empresa de tecnología y comercio Mercado Libre, que en
México dirige David Geisen, contratará ocho mil 200 personas
de manera directa en México durante este año, de entre las
18 mil que contratará en toda la región latinoamericana. Con
ello, la empresa llegará a 24 mil colaboradores en nuestro
país y a 76 mil en América Latina.

La demanda será
cómo le harán

para garantizar
la seguridad
y el Estado de
Derecho
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CORPORATIVO

La 87 Conuencion Bancaria inicia en Acapulco con
la expectativa de que seguirá fuerte la colocación
de crédito, a pesar de las altas tasas de interés

 CAPULCO. Los bancos comerciales es

Aperan un buen año con crecimientos en
si s carteras, y por supuesto en la rentabi
lidad, a pesar ele que se trata de un negocio
donde crece la competencia con nuevos

11 jugadores, muchos de ellos surgidos del
mundo Fintech.

Tal es el escenario de la 87 Convención Bancaria que co
mienza hoy. y donde la Asociación cíe Bancos de México (ABM.}
que preside Julio Carranza, presentará buenos números.

Entre las entidades que ya han comenzado a d¡vulgar sus
cifras al primer trimestre del año destaca Banorte, que tiene
como manca más a Carlos Hank González, y que si bien
moderó su generación de ganancias mejoró su rentabilidad
medida por el ROE, que alcanzó al cierre de marzo pasado
22.2 por ciento.

Sin eluda, Banorte, que dirige Marcos Ramírez, es una
de las entidades más activas en la colocación ele crédito

con sólido desempeño en los nichos más competidos, con
un repunte de 27 por ciento en el crédito automotriz; 26 por
ciento, en tarjetas de crédito; y 17 por ciento, en el segmento
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corporativo.
Le decía que el sistema barcario

encara nueva competencia, de ahí
que Banorte haya sido la primera
entidad del Top 5 en crear un banco
100 por ciento digital con Bineo, ade
lantándose a los bancos de origen
ibérico que velan armas en ese nicho
que significará el futuro de la banca.

LA RUTA DEL DINERO

Mercado Libre, que lleva aquí David Geisen, busca generar
más c!e ocho mil 200 empleos directos en México este ano.
Nuestro país lidera las contrataciones del gigante del co
mercio electrónico en 2024, seguido por Brasil, Argentina,
Colombia y Chile, respectivamente. La idea es contratar a 18
mil personas en la región, aumentando su plantilla a más de
76 mil colaboradores para finales del año, siendo las áreas ele
logística y tecnología las de más contrataciones. En el área
de tecnología, la firma planea incorporar dos mil 500 nuevos
profesionales, principalmente para impulsar la evolución de
servicios financieros de Mercado Pago, queya tiene un papel
relevante en colocación de crédito en el país... Luego de una
trayectoria de 18 años en el mercado de la comunicación y la
publicidad en México, Agencia i ahora cambia a MEXA Crea
tiva, y formará parte de Grupo UPAX, que a su vez pertenece a
Grupo Salinas, c!e Ricardo Benjamín Salinas Pliego. La firma
es liclerada por Jorge Ibarra, como director general, y parte
de Grupo UPAX, fundado y dirigido por Cecilia Fallabrino,
se concibe como una Central de Comunicación de marcas

y negocios... De acuerdo con el director general del Infonavit,
Carlos Martínez Velázquez, el Fondo ele Pensiones para el
Bienestar arrancará con 40 mil millones de pesos que provie
nen de cuentas de las Afores, y otros 10 mil millones de pesos
que recuperaría el gobierno por el cierre ele Financiera Rural
que, a decir del funcionario, alcanzará para 20 años para cope
teci r las pensiones de los trabajadores de menores ingresos.

Fue Banorte

la primera
entidad en

crear un banco

100 por ciento
digital
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EL GABACHO

Juicio político al
titular de Migración

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

La política dejoe Biden ha dejado el juicio
polílico qué está por iniciar contra el lilu
lar de Seguridad Nacional, el encargado
de hacer que se cumplan las leyes relai i
vas a migración y que ha fallado.
El lunes pasado, el presídeme de la

Cámara de Representantes, Mike John
son, firmó Ja documentación de inicio del juicio po
lílico para este influyanle polílico.
La bola caliente ahora está en la Cámara Alta, en el

Senado, encabezado por Chuck Schumer, quien liana
la nada fácil tarea de impedir que este lema crezca,
debido en mucho a la frágil mayoría que conforman
los demócratas.

tíl ful uro da Mayorkas no está, claro, ya que de no
prosperar "los buenos oficios" de Schumer, puede
incluso ser desliiuido de su cargo y enfraniar pro
blemas legales por incumplir lo que marca la Cons
titución da los Estados Unidos.
Y con estos fueries vientos que soplan en conlra

del responsable de detener o por lo menos aminorar
las constantes olas migrantes, cómo no recordar los
2 juicios políticos queenfrentó el polémico Donald
Trump, quien traspasó los límites legales y que a pe
sar de lodos salió exonerado.

Para darle coniexto ai lema migratorio, vale men
cionar que en marzo pasado se registraron 137,480
arrestos, un 2.3 por cielito manos que en febrero
pasado.
El líder cama ral Johnson fue claro y calificó el

accionar de Mayorkas... "La catástrofe fronteriza es el
problema número uno para el pueblo estadouniden
se, debemos responsabilizar totalmente a quienes la
provocaron/

El Senador, Schumer recordó que los republicanos,
mayoría en la Cámara Baja, aprobaron en febrero los
cargos de 'impeachmem (juicio polílico) conlra Ma
\orkas. secretario de Seguridad Nacional de I I '. I V. al
que responsabilizan riel incremento de la migración
por haber desatendido supuestamente la frontera
con México. Los cargos Son 'violación de la confianza
pública' y "negativa sistemática y deliberada a cumplir
con la ley'al no manejar adecuadamente la situación
en la fronteraentre Estados Unidos y México.

Muy complejo el panorama de este influyente po
lílico de la adminisl ración de Biden.

Lo cierto es que los republicanos llevan el juicio
polílico al Senario en un momento en el que la migra
ción está en al centro de la agenda política y electo
ral estadounidense,El Senado pasará a ser ahora el
escenario del juicio político, con sus 100 senadores
actuando como miembros de un jurado que nece
sita de una mayoría de dos tercios para destituir al
secretario, algo improbable dado que los demócratas
tienen el control.

Los operadores políticos de los demócratas y dé
los republicanos se han enfrentado, en el Congreso en
donde por el momento Biden y los suyos parecen ser
los perdedores, pero a la espera de ser los ganadores
en el Senado.
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CÓDIGO DE INGRESOS

La reforma Afores, ¿mal escrita?
GUADALUPE
ROMERO

I infierno eslá empedrado
fie buenas intenciones, repi
te mi vecina una y o ira vez
desde hace dos semanas. La
verdad no entendía por qué
ese refrán la tenía tan ocu
' pada hasla queayer terminé

por ver toda la mala ¡mención de la 4T
por aprobar la nueva reforma a las Alores.

Mal escrita dijeron ayer en la Cámara
de Diputados, los integrantes de la Junta
de Coordinación Política (J ucopo) que pa
saron para el próximo lunes 22 de abril su
discusión y aprobación. Dudo que sólo
sea un problema, fie escribir bien o mal,
los 40 mil o 30 mil millones de pesos (se
gún el cálculo fie los involucrados que a ún
no seponen de acuerdo) que representan
las cuentas inactivas en lasadministrado
ras de fondospara el retiro (Afores). Se tra
ía de un bolín mayor.
Dicen que las cítenlas no redamadas,

como si fuera un terreno baldío y aban
donado, alguien lo tiene que lomar para
limpiar; y las buenas intenciones de la 41
es que. esos recursos sean para que se re

parlaba partir de 2025,entre los jubilarlos
que se retiren con pocos recursos, para
que se les garanticen mensualidades del
100% (claro sumando y suponiendo que
pifian su pensión gubernamental para
adultos mayores); cosa que ya. pasa, no
mientan.

Son muchos puntos los que hay que
revisar y corregir con lupa. Como la redac
ción, por lo que detuvieron la aprobación,
donde se lee que se trata de personas en
"retiro fiel instituid", asi no más. Omisión
o intención, hay hoyos negros como éste, y
más. ¿Cuál iiislit uto? Los únicos involucra
rlos en estos fondos son el 1MSS, ISSS'TE y
el inlonavil,¿de qué hablan?

Pero lambién dice la detenida iniciativa

que"las Afores serían transferidas al Pon
do Pensiones para el Bienestar'', sin espe
cificar que las Afores inactivas. No bueno,
a los muy Chistosos se les olvidó, aclararlo
en la pretendida reforma que pensaron
podrían aprobar ayer. Piuuu; por lo me
nos sabemos que alguien la leyó y se dio
cuenta. Y esta hebra puede continuar, de
hecho conl in liará, ojalá no pase hasta que
la escriban en una mesa de expertos y ne
gociación, y no en las rodillas.
REMANENTES
La Agencia, que tiene 18 años en el mer
carlo de la comunicación y publicidad, se
transforma en \IE\.\ Creativa, que dirige
Jorge Ibarra, riel Grupo UPAX, fundarlo y
dirigido por Cecilia Eallabrino, que a su
vez pertenece a Grupo Salinas. Con esta
transformación,esta firma busca conectar
con el "mexicano de a pie'"

La gran fortaleza de MEXA Creativa,
además del tálenlo, es su comprensión en
profundidad sobre las preferencias, hábi
tos, necesidades, gustos y barreras de esle
importante segmento de la población: el
"mexicano dea pie". En el úilimo quinque
nio, el mercarlo de la publicidad tuvo un
crecimiento fiel 18.0%, alcanzando una

inversión lotal aproximarla ríe 123,705 mi
llones ríe pesos. Se estima que el 60% de
esta inversión corresponde a plataformas
digitales. México es el tercer país que más
invierte en TV abierta y de paga.

"COLA" LARGA I \ GRI MA

Pues dirán misa, pero si hay que hablar de
empresas mexicanas exitosas y patriólas,
hay que hacerlo de Gruma, su tino de lle
var los producios de origen nacional y con
liase t mi maíz al mundo lesestá redil liando

y con creces. En su reporte financiero bi
mestral lo dicen: "la creciente demanda'y
gusto por los producios de Gruma a nivel
global sigue ganando terreno e impul
sando los resultarlos ríe la compañía. En
Estados Unirlos, su línea saludable Beiier
forYou, de su marca global Mission, man
tiene un sólido crecimiento'":

Gruma reporto sus resultarlos de ope
ración al cierre del primer trimestre del
año (IT24). La multinacional de origen
nuevoleonés reportó crecimientos en ven
tas netas del 4%, de 26% en I .bilda. y de
46% en su utilidad neta, res pecio al mismo
periodo de 2023. Muy bien.
DADOS CARGADOS

En los pasillos del Consejo de la Jurlica
t ura se comenta que el exministro Artu
ro Zalrlívar tiene más de un pendiente
en el órgano, y es que ahora no sólo sé
habla de la recienle denuncia anónima

en su contra y su revire conl ra la minis
tra Norma Piña; también resuenan oíros
temas, como los sobreprecios a los que
habría conl ral arlo a Lik Hom Services pa
ra realizar las labores de aseo, durante
lorio su periodo como presidente. Pero
la constancia con que. habría sido adju
dicada no es el único ríe los asuntos que
rondan a la empresa, ya que aunque a la
lecha corre la licitación CJE5EA/DGRM/
LPN/006/2024, en el nicho se perfila un
nuevo acuerdo para la razón social, que
estaría auspiciado por María Fernanda
Casanueva, secretaria Ejecutiva de Ad
minisl ración, quien ya. tendría ios dados
cargados para hacerla "ganadora".
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MOVILIDAD TURÍSTICA
El Tianguis Turístico 2024, celebrado en
Acapulco (seguimoscon ustedes),Guerre
ro, ha sirio un punto ele encuentro clave
para, fortalecer a México como desuno t u
rístico de élite. I .n este evenlo, organizado
por la Secretaría fie Turismo (lióla secreta
rio Miguel Torruco, de los pocos salvadles
y trabajadores éñ este Gobierno), desta

caron negociaciones que podrán definir
el rumbo del Ilirismo en México con una
presencia ríe 833 empresas nacionales y
extranjeras.

Un elemento vital mencionarlo fue la

logística del transporte de personal, es
pecialmente gestionado por la dirección
ríe Movilidad fie Personas de Traxión,

que encabeza Elias Dana, cuyaej'icacia

en transportar trabajadores desde las
colonias residenciales hasta las zonas t u
rísticas es crucial. Servicios como estos,
muchas veces invisibles, permiten que el
l lirismo mexicanose mantenga competiti
vo v ai memo a nivel mundial. Este tipo ríe
sinergia entre gobierno y sector privado
es indispensable para, el avance i místico
y económico del país.
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MOSAICO RURAL

México fortalececooperacion
con los Estados Árabes
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

i bien nos encontramos
en el úilimo iranio del
sexenio,, al Gobierno
Federal no baja la guar
dia y, en el caso del sec
l or primario, conl in úan
los ira bajos en materia

de sanidad, investigación,compelilivi
dad y de intercambio comercial, para
dejar a la próxima adminislración un
campo en marcha y en paz.
Por ejemplo, la Secretaría fie Agri

en llura y Desarrollo Rural suscribió
esta semana un Acuerdo de Coope
ración Técnica con el Ministerio de

Agricultura del Estado de Palestina,
para ampliar la colaboración inter
nacional en materia de producción
agrícola en zonas áridas, desarrollo
fie tecnologías, salud animal y vege
tal, reconversión agrícola y ganadera,
restablecimiento de sistemas alimen
tarios y optimización de los canalesde
distribución y comercio.
Ante el escenario de sequía que se

vive en varias regiones del país, la. ex
periencia de naciones árabes resulta

por demás valiosa para los agricultores
mexicanos.

Cabe destacar que la firma del
acuerdo se llevó a cabo en el marco de

la |m i'.seinación del Informe de política
pública para el forlalecimienlo de las
relaciones de México con los países
árabes, encabezado por la Secretaría
fie Relacione Exteriores, Alicia Bárce
na Ibarra y el representante especial
del secretario general fie la Liga fie Es
tados Arabes (LEA), Abdulkhalig bin
Rafaa.

El informe formula recomendacio

nes específicas de colaboración entre
México y los .22 países miembros de la
LEAe identifica áreas de oportunidad
para mejorar la cooperación.
Por su pane, el secretario dé Agri

ciilima y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Arámbula, remarcó el com
promiso de México con los instrumentos
fie cooperación internacional en mate
ria agroalimenlaria, que. contribuyen a la
seguridad alimentaria de nuestro país y
de la región de Medio Oriente y el norie
fie Africa.
En las últimas semanas, la depen

dencia federal lambién ha reforzado

acciones én materia, de promoción agro
alimentaria con países asiáticos como
Hong Kong y fie sanidad con naciones
de Cenlroamérica y el Caribe, para pro
teger el patrimonio agrícola y ganadero
y lograr tina región libre de plagas y en

fermedades, como el gusano barrenador
fiel ganado, el fusarium en el banano, el
caracol giganie africano y la influenza
aviar de alta pa.togenicidad, entre otros.

LA RESTAURACIÓN AMBIENTAL,
TEMA QUE EXIGE DE TODOS
Como lo hemos señalado en esta co
lumna, los recursos ambientales son

importantes y estratégicos para la pro
ducción agroalimenlaria y, en épocas
de climas exiremos y de sequía, se
vuelven fie mayor valor para el mundo.
En Europa comenzaron a lomar me

didas para su cuidado y preservación,
enmarcadas en el llamado Pacto Ver

fie, que buscaba que la región alcanza
rá la neutralidad climática en el 2050.

Sin embargo, estas medidas, que
consideraban la transformación del
actual sistema alimentario europeo
en un modelo sostenible, no fueron
consensuadas ni consultadas con los

productores, quienes de inmediaio
protestaron.
En México debemos seguir avan

zando hacia una transición ecológica,
basada en ciencia y con el consenso y
participación de los productores, uni
versidades y Centros de investigación,
organismos internacionales y depen
dencias como las secrestarías de Agri
cult ura, Economía y Medio Ambiente.
El tiempo apremia.
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La corrupción en la 4T
ontra la corrupción no hay vacunas", me
dijo un amigo, simpatizante de la 4T y
del presidente López Obrador, cuando
le hice ver que aunque el mandatario
diga lo contrario la corrupción no ha

sido erradicada.

Mi amigo me explicó con manzanas —todas con gusa
no— como el mandatario tabasqueño, ha estado rodeado
de traidores y de compromisos insalvables por el bien del
país. Puso un ejemplo: ¿Qué pasaría, como reaccionarían
los señores del dinero, si metieran a la cárcel por evasión
de impuestos a Ricardo Salinas Pliego? Son capaces de
descapitalizar el país.
¿Por qué crees que Andrés Manuel, le dio fuerza al

Ejército? Para evitar lo que les sucedió a Madero y a
Salvador Allende.
No creo en un golpe de estado a estas alturas del siglo

XXI. ¿No? ¡Qué ¡nocente eres! No sabes de lo que es capaz
la derecha. Imagínate los pactos que tuvo que el hacer mi
presidente con la punta de la pirámide para acceder al po
der. Por eso, asumo, ha tenido que obrar con cautela; ganas
no le faltaron para meter al bote a Peña Nieto, a Videgaray
y a toda la banda de ratas que los acompañaron.

Pero nada más ganas, porque ahí andan. A García Luna
lo aprehendieron los gringos, si hubiera sido por el gobierno
estaría impune. Lo mismo que Calderón y todos los que tuvie
ron que ver con la Estela de pus y con la barda perimetral de
la refinería de Tula. Que son los que ahora, me arrebata la
palabra, se desgarran las vestiduras por la Refinería Olme
ca, el Tren Maya y el Aeropuerto Felipe Ángeles.

No me cambies la plática, le reclamo, el tema es la co
rrupción y la justicia. Reconoce que la justicia obradorista,
ha dejado mucho que desear: atraparon a Emilio Lazo/a
y a Jesús Mu ¡lio Karam, dos peces no muy gordos —el
pato laqueado no engorda— ambos, ahora, en prisión
domiciliaria.

La única que estuvo en la cárcel una larga temporada,

prosigo con mi argumentación, fue Rosario Robles. Se dice
que por venganza de AMLO. Antes de contestar, mi amigo
hace una pausa... y exclama: los grandes hombres tam
bién tienen una pequeña dosis de mezquindad. Además,
agregó, a Rosario la traicionó el PRI al no hacerla senadora
como le prometió Osorio Chong.
¿Y qué me dices de Segalmex? Le pregunto con mala

leche. Es un asunto lamentable, es el caso de corrupción
más escandaloso y el único sucedido durante este gobier
no. Resulta que Ignacio Ovalle a quien López Obrador
puso a cargo de la institución se confió y cometió el error
de llamar a participar a gente con malos antecedentes,
a corruptos que lo engañaron. Ya hay detenidos, y como
dijo mi presidente, eso nova a quedar impune porque no
somos ¡guales a los de antes.
Ahí si tiene razón el presidente, expreso en mi turno al

habla, no son ¡guales, porque los de antes denunciabas un
acto de corrupción y lo pasaban por alto, ahora denuncias un
acto de corrupción, y eres traidor a la patria, aunque el acto
de corrupción lo pasen por alto. O no me digas que al señor
Ovalle, con más de 50 años en la política, fue tan ingenuo
que contrató a "gente con malos antecedentes". El manda
tario protegió a Ovalle con una chamba de bajo perfil en
Gobernación. ¿Y qué me dices del caso de Arturo Zaldívar?

Es un infundio de la ministra Piña para desprestigiarlo y
de paso perjudicar a Claudia, es parte de la guerra sucia
electoral. Mira, me dice poniéndose serio, reconozco que
Andrés Manuel, no acabó con la corrupción porque ésta
es una cadena difícil de romper, pero ha desarrollado
mecanismos para acabar con ella.
El problema, le digo, es que esos mecanismos, sus ene

migos, los manejen en su contra cuando acabe su sexenio.

Punto final

Tiene 60 años y paga renta. Ahora se arrepiente de no
haber vendido gelatinas.
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¿Y dónde quedaron las pipas?
(El huachicol)
El gobierno de López Obrador co

menzó con la promesa de acabar
con el huachicol, no lo consiguió;
por el contrario, está terminando
con el sofisticado huachicol fiscal

que tiene contra la pared a los expendedo
res de gasolina y, según las revelaciones pe
riodísticas, se ha convertido en una muy im
portante fuente de f mandamiento del partido
en el poder.

¿Te acuerdas de la compra de 500 pipas
que al final fueron 671 ? Sí, para la memoria:
el gobierno suspendió las compras de gasoli
na, provocó una crisis que nos tuvo semanas
haciendo largas colas para comprar combus
tible, porque, se dijo, era la estrategia para
combatir el huachicol. Compraron las pipas
en Nueva York por asignación directa y fue
ron entregadas a la Secretaría de la Defensa
Nacional, que habilitó soldados como chofe
res, aunque se aseguró que los vehículos for
marían parte de la flota de Pemex.

Lo anterior sólo para refrescar la memoria,
porque las pipas no resolvieron nada.

El huachicol goza de cabal salud, pero a
diferencia de lo que sucedía al inicio del go
bierno de López Obrador, se diversificó.

Sí, en barrios, pueblos, caminos, carrete
ras y ci udades la gente conoce a los que ven
den gasolina sin tener expendio, lo hacen en
tanques cuya localización tienen bien ubica
da los consumidores.

Se sabe que este huachicol lo controlan

grupos criminales que ordeñan los ductos o
asaltan las pipas de Pemex en zonas de esta
dos como Guanajuato o Hidalgo.

Ha cobrado notoriedad el llamado hua

chicol fiscal. Una práctica que consiste en
comprar a bajos precios la gasolina en Es
tados Unidos, luego, ingresarla a México sin
pagar impuestos con la complacencia, ¿com
plicidad? De aduanas, por dónde se da pa
so libre al transporte y distribución de la ga
solina. Hay que decir que Pemex debe tener
control preciso de las existencias y las ventas
en los expendios.

Como se recordará, con la reforma ener
gética, se abrió la puerta al ingreso de em
presas extranjeras para instalar gasolinerías
en todo el territorio nacional, fue así que nos
llenamos de Repsol, Shell, BP y otras que po
dían hacerle la competencia a Pemex, todo
con el propósito de fermentar la competen
cia y favorecer al consumidor. Como eso no
le gusta a López Obrador, vino un desánimo
que ha derivado en el abandono de algunas
empresas y la competencia desleal que tiene
contra la pared a los afiliados a Pemex que
no le entran al huchicol fiscal.

Códigio Magenta ha documentado pun
tualmente y con información privilegiada la
red del huachicol fiscal que habría beneficia
do al partido Morena con la complicidad de
personajes ligados al grupo que encabeza
ba el llamado Rey del huachicol, Sergio Car
mona, asesinado en San Pedro Garza Gar

cía, Nuevo León, en noviembre de 2021.
La información detallada por los periodis

tas Ramón Alberto Garza y Rodrigo Carbajal
expone que, según información extraoficial,
un tercio del consumo de gasolina del país es
del huachicol fiscal, que deja ganancias por
más de 400,000 millones de pesos. De la in
formación que se desprende de los teléfonos
de Sergio Carmona se indica que Morena
recibió millones de pesos para las campañas
en Sinaloa,Tamaulipas, Nayarit, Sonora, Ba
ja California y Baja California Sur.

Los datos fortalecen lo que en vida soste
nía Porfirio Muñoz Ledo acerca de que el lí
der de Morena, Mario Delgado, los gober
nadores de Sinaloa y Tamaulipas y otros
personajes vinculados con el partido en el
poder han tenido y tienen nexos con el cartel
del huachicol fiscal.

Se termina el gobierno de López Obrador
y lejos de acabar con el robo de combustible
se ha diversificado con el llamado huachicol
fiscal con la complacencia de la Secretaría
de Energía, Pemex, Hacienda, el SAT, adua
nas, Fuerzas Armadas, Fiscalía General de
la República y hasta empresas y gobierno de
Estados Unidos. ¿Y las pipas? ¿Dónde que
daron las pipas?

AL MARGEN

¿Están seguros de que el huachicol no tie
ne nada que ver con la contaminación del
agua en algunas colonias de la Ciudad de
México?

Fecha: 18/04/2024

Página: 47

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Económicas

Juan María Naveja

Costo: 203,815

Página 54 de 66



¡Agarrar el dinero
de donde se pueda!
Se trata de cuentas individualizadas

en favor de personas específicas. Que
el saldo de esas cuentas no haya sido
reclamado no cancela el derecho de

propiedad.

Al grito de "el dine
ro hay que agarrarlo
de donde se pueda",
a principios del año
1916, Luis Cabrera,

secretario de Hacienda de Venustiano
Carranza, decidió la incautación de
las reservas metálicas {oro y plata) de
los bancos. Fusil en mano, piquetes de
soldados obligaron a la apertura de
las bóvedas de las instituciones. Exac
tamente 108 años después, un desfal
co semejante intenta perpetrar el coor
dinador parlamentario, Ignacio Mier,
con las cuentas individualizadas no
reclamadas o de beneficiarios mayo
res a 70 años de edad en las Admi

nistradoras de Fondos para el Retiro
(afores).
El intento de desfalco también re

cuerda otro llevado a cabo en Ar
gentina durante el gobierno de Cris
tina Fernández de Kirchner, cuando
su régimen decidió apropiarse de las
reservas técnicas para las pensiones
de los trabajadores de ese país. El in
tento puede asemejarse con el que ha
fraguado en México el diputado Mier
Velazco. Pero en el caso mexicano ac
tual se trata de cuentas individualiza
das en favor de personas específicas.
Que el saldo de esas cuentas no ha

ya sido reclamado, no cancela el de

recho de propiedad sobre las mismas.
Tampoco anula el derecho de propie
dad el hecho de que los beneficiarios
hayan rebasado los 70 años de edad.
Con muy buen talento periodísti

co, en su editorial del pasado lunes
aquí en El Economista, Enrique Cam
pos Suárez recordó que las cuentas in
dividualizadas en las afores han esta
do en la mira del feneciente gobierno
de la 4T desde temprano en el sexe
nio. Se ha tratado en todos los inten

tos de una amenaza muy grave sobre
los derechos de propiedad. Lo que no
se ha puesto de relieve en la propues
ta que se está perpetrando, es el muy
grave retroceso técnico que implicaría
la conformación del anunciado Fondo

de Pensiones para el Bienestar. Se pa
saría de un esquema muy avanzado
con fundamento en cuentas individua
lizadas, a un receptáculo general, en
forma de licuadora, con una revoltu
ra indescifrable de los recursos. Y ya
se sabe: ¡a río revuelto, ganancia de
pescadores!
Un aspecto particularmente rele

vante en la propuesta lanzada por el
coordinador Mier es el de su legali
dad. En tal sentido, ya hubo por parte
de los partidos de oposición el anun
cio de que se puede presentar un re
curso de anticonstitucionalidad, en la
medida en que la iniciativa es violato
ria de los derechos de los trabajado
res. También ya se lanzó un llamado
a los sindicatos y a las centrales obre
ras para que manifiesten su rechazo a
la propuesta.
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TICs para el 111011 ¡toreo de la calidad del agua en tiempo real

Inteligencia
Competitiva

Ernesto Piedras
@emestopiedras

En semanas recientes, trascendió

la crisis por contaminación del
agua en diversas colonias de
la alcaldía Benito Juárez en la
Ciudad de México, circunstancia

que amerita un monitoreo más puntual
sobre su calidad.

Ello se suma a la problemática de su
escasez, la ineficiencia y falta de infraes
tructura para su eficaz distribución y trata
miento, así como las disputas por la asig
nación de derechos para su explotación.
Escasez y falta de calidad. En Mé

xico, de acuerdo con la Encuesta Nacio
nal de Ingresos y Gastos de los Hogares
(ENIGH) 2022, casi la totalidad de las
viviendas (93.1% o 34.4 millones) tiene
suministro de agua. No obstante, alre
dedor de dos terceras partes (66.5%) es
abastecida a diario, razón que seis años
atrás era de 73.3%.

En torno a la calidad del agua, la
Comisión Nacional de Agua (Conagua)
identificó que de 1,723 sitios en los que
monitorea la calidad de las aguas super
ficiales (de ríos, lagos, lagunas y arroyos),
73.9% se encuentra en un semáforo de

calidad de color rojo o amarillo. Esto sig
nifica que en estos sitios, se incumplió con
uno o más parámetros de calidad estable
cidos por el organismo. Este indicador fue
de ól .1% para los 775 sitios de monitoreo

en aguas subterráneas.
Ello revela la necesidad de contar con

un sistema oportuno de monitoreo del
agua, así como mecanismos de transpa
rencia para prevenir situaciones como la
de la alcaldía Benito Juárez.
Monitoreo y transparencia

efectivas. Para este propósito, las
Tecnologías de la Información y las Co
municaciones (TIC) han resultado ser
eficaces, ello lo demuestra el proyecto
Smart Water  Dime H20, programa de
monitoreo y transparencia de la calidad
del agua en colaboración con The Social
Intelligence Unit (www.TheSIU.net), que
ha operado en la Colonia Dolores Otero
de Mérida y en el municipio de Tekax,
Yucatán.

Este cuenta con puntos de monitoreo
habilitados con sensores inteligentes que
permiten la medición continua de diversos
parámetros de calidad del agua. Asimis
mo, aprovecha la red inalámbrica 4G, el
sistema Dime H20 y la aplicación móvil
Dime H20, para que tanto ciudadanos
como autoridades gubernamentales de
agua cuenten en tiempo real con informa
ción de calidad del agua.
En esta última, los ciudadanos pue

den informar de problemas para mejo
rar la administración del agua, reportar
las fugas de agua, y también acceder

al Indice de Calidad del Agua (ICA) del
punto monitoreado y que abastece a sus
comunidades.

El ICA incluye métricas de cloro resi
dual, nitratos, conductividad, COD, pH y
turbiedad que, a través de una "semafo
rización", muestra la condición de índice
entero y de estos parámetros.

El sistema es capaz de enviar alertas a
las autoridades del agua cuando los pará
metros de calidad del agua se encuentran
fuera de rango, lo que habilita una acción
responsiva inmediata.
Smart WaterDime H20 permite una

gestión automatizada del recurso hídrico,
para que la ciudadanía y las autoridades
gubernamentales cuenten con datos e
información transparente y accionable
sobre la calidad del agua.

Este sistema habría permitido observar
en tiempo real el comportamiento de los
parámetros de calidad del agua y preve
nir eventos como los de la alcaldía Beni
to Juárez, al mantener a los ciudadanos
oportunamente informados.
Proyectos de este tipo aprovechan el

Internet de las Cosas (lóT por sus siglas
en inglés) y aproximan a la población a
contar con ciudades inteligentes ('Smart
Ciñes' en inglés), al habilitar el control,
monitoreo y comunicación en tiempo real
en la provisión de servicios públicos.
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El éxito sorprendente
de Giorgia Meloni
LONDRES. Tras casi dos años

«ftél poder, la primera minis
tra italiana Giorgia Meloni
se ha vuelto más popular H
influye» c* nunca,» sólo

en Italia sino también en toda la Unión

Europea. Es un logro notable para la líder
de Fratelli d'ltalia (Hermanos de Italia), un
partido políticoicon rafees en el fascismo
italiano que: hasta hace poco era relati
vamente pequeño, carecía de cultura de
gobernanza y exhibíBuna fiBe postura
contraria a la UE y al euro.
Meloni lidera una coalición triparti

daria con una fuerza d<ss ultraderecha
(la Lega) y otra dg centroder^fha (Biza
Italia). Pero Hermanos de Italia tiene una
mayoría sólida. Y no es lo único que los
distingue de sus socios de coalición. A
diferencia del líder de la Legc) (el pror'ruso
Matteo Salvini), Meloni es abiertamente
favorable a la OTAN. Es una de las prin
cipales razones por las qué la dirigencia
de la UE (y los mercados) tienen una vi
sión cada vez más positiva dgella.
Todo indica que Meloni tendrá una in

' B i duBtfera en laBoIítica^Bipea,
donde Hermanos de Italia es parte del
grupo de centroderscha Conservadores
y Reformistas Europeos (CRE), del que

es presidenta. Forza Italia, por su parte,
pertenece al Partido Popular Europeo
(PPE), mientras que la Lega pertengse a
Identidad y Democracia, ¡unto con parti
dos de ultraderecha como Alternativa für
Déütschland (de Alemania) y la Agrupa
ción Nacional (de Francia).
Meloni ya está tratando de darte

más relevancia al agruparrtlento CRE,
aprovechando las expectativas de qué
la elección de junio para el Parlamento
Europeo fortalezca a la derecha y debi
lite: al centro. El PPE lidera las encuestas,
pero para gobernar tendrá que formar
una coalición, y necesitará los votos del
CRE. Es muy probablgqije Meloni apro
veche esta oportunidad para asegurarle
a Hermanos una posición importante
a cambio de apoyar a Ursula von der
Leyen (del PPE) gn sti intento de obten®
un segundo mandato como presidenta de
la Comisión Europea.
Es verdad que una alianza formal entre

CRE y él PPE (más los liberales) SS impro
bable. La composición de CRE (que inclu
ye a partidos de derecha radical como
el español Vox, el polaco Leyyjusticia y
nuevas incorporaciones como el franses
Reconquéte!) lo vuelve difícil de aceptar
para los partidos más ortodoxos.

Pero no es imposible que haya nego
ciaciones pragmáticasy apoyoen temas
concretos. Y aquí Meloni puede resultar
una mediadora clave. Pero en el tira y
afloja, SSB! di los compromisos de la
Comisión saliente (por ejemplo, la política
de descarbonización) pueden terminar
diluidos.

Es probable qiie él impacto de Meloni
sobré la política ¿Suropea trascienda el
Parlamento Europeo. El matrimonio «ntre
un partido COn raíces en el fascismo, otro
qué és: prorruso y uno que integra el PPE
puede parecer una peculiaridad italiana
que difícilmente se repita. Pero hasta aho
ra ha funcionado. Y si funciona en Italia,
puede mostrar un camino a otros partidos
políticos de Europa.
En muchas democracias avanzadas,

la fideliHid de fas votantes a los partidos
políticos está en retroceso hacjg unas dos
décadas. Ha habido grandes osálaftpr
nes en el apoyo del electorado, y nuevos
partidos ascienden (y a yécél caen) dé
un día para el otro. Los partidos tradieio
nalés ofrecían programas políticos ahor
cadores, pero los nuevos movimientos
suelen concentrarse én tenias acotados.
Conforme el voto se vuelve cada vez más
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transaccjonal, se amplía el espacio para
la formación de alianzas antinaturales.
Pero no todo marcha sobre ruedas

para Meloni; de hecho, un apoyo estable
continufsen Italia no está garantizado. El
ascenso de Hermanos ha sido mefeórico:
pasaron dé sacar el 4% de los votos §n
2018 a cerca del 27% en la actualidad.
Pero su fortaleza ha derivado en gran
medida de las debilidades ajenas. Esto
también Sucede en Otras partes de Euro
pa: los gobiernos de la mayoría de los
países de la UE (Alemania, España, Fran
cia, Países Bajos: y Portugal) tienen muy
difícil sobrevivir a la próxima elección. Y
sucede también e:n Italia, donde dividida,
la oposición no puede plantar un reto
signifbatim

Pero el electorado italiano es muy vo
látil, \Bná.s aún en un contexto de dificul
tades económicas. Y a pesar de que la
economía italiana ha funcionado bastan
te bien desde la pandemia del Covid19
(mejor que la de Aléftiania), el panorama
pafe<3© estar empeorando, al revertirse
medidas tomadasén respuesta a la crisis,
©n espiKlcil, los generosos subsidios al
sector de la construcción.
•SeBrevé » ¦¦año el déficit fiscal

de Italia alcanzará un 4.3% del PIB (0.6

puntos porcentuales por encima de la
meta original del gobierno) y que el gasto
neto primario incumplirá la nueva normati
va físW'de la UE. Si se .suBa el hechoBe

que algunos analistas independientes te
men que las estimacionesde crecimiento
para 2024 sean demasiado optimistas,
pareceBrobBle qi 1~ In ajul fis
cal más fuerte de lo esperado. Y cuando
cBtro (Sos Be Bn<B>sidad fiSal lleguen
a su msttrecSento * re|Brá.
Felizmente esto todavía no sé ha tras

ladado a la prima de riesgo de los bonos
públicos italianos. Han quedado atrás
los tiempos en los que apuestas iContra
el euro provocaban inestabilidad en los
mercacBs finBiciero.s. P® el rnSBido
está muy atento al desempeño de Italia y
siempre, puede cambiar de opinión.
Meloni ha demostrado que es una

política creativa (y no la populista que mar
Bhos temían que fuera), pero un liderazgo
basado en la debilidad ajena no es sos
tenftÉfc. Y hasta ahora, no ha presentado
ninguna estrategia para dar respljjsta a
los probléfnas estructurales de Italia, a
sus disparidades regionales y a la nece
sidad de «termas los sistemas de salud y
pensiones. Tarde o temprano, los votantes,
pueden dar la espalda a Hermanos,
Meloni lia demostrado que es
lina política creativa, pero un
liderazgo basado en la debi
lidad ajena no es sostenible.
Hasta aliora, 110 lia presen
tadl ninguna estrategia para

dar respuesta a los problemas
estructurales de Italia ni a sus

disparidades regionales.

• La primera ministra
italiana, Giorgia Meloni,
ha demostrado ser

una política creativa
que sigue siendo
popular en su país y
es tá preparada para
ejercer más influencia
tras las elecciones al

Parlamento Europeo de
junio. Pero el panorama
para Meloni no es
del todo halagüeño,
particularmente
a medida que
las perspectivas
económicas de Italia se
oscurecen.
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Ricos

y poderosas

Fondo de pensiones, ¿cambio de modelo?
Marco A. Mares

marcDmaresg@gmail .com

Está claro que el presidente An
drés Manuel López Obra
dor, quiere modificar el esquema
privado de pensiones que instau
ró en su momento, el entonces

presidente Ernesto Zedillo Ponce de
León.

Lo ha dicho prácticamente desde el prin
cipio de su administración y, casi al final de
ésta, va por la colocación de la primera
piedra de lo que podría representar un
cambio de modelo.

En defensa de la iniciativa del Fondo de

Pensiones para el Bienestarsu apuesta
para aumentar al 100% el monto de la
pensión de los asalariados promedio del
IMSS, el Jefe del Ejecutivo, ha hecho en
los últimos días, una crítica muy fuerte a las
Afores. Las acusa de quedarse ¡legalmente,
con el dinero de las cuentas inactivas de los

trabajadores. Para el gobierno, de acuerdo
con la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, esta iniciativa se convirtió
en la prioridad de fin de sexenio.
Para los expertos en la materia, entre

ellos dos ex presidentes del órgano regu
lador del sistema de pensiones privado,
Consar, representa un riesgo y una estrate
gia políticoelectoral.
Abraham Vela, expresidente de Con

sar en el actual gobierno, advierte que
el Fondo de Pensiones para el Bienestar
podría ser el primer paso para constituir
la afore única.
Carlos Ramírez, expresidente de

Consar, destaca la coincidencia de la
presentación de la iniciativa de reforma
de pensiones a 7 semanas de la elección

presidencial.
Otro expresidente de Consar, Bernar

do González, advierte que con la refor
ma de pensiones aprobada en 2020, des
de el año 2021 se avanza en el objetivo de
aumentar la pensión mínima garantizada
con las aportaciones extras que realizan
los empresarios.
En los últimos días parecía inexorable

que éste miércoles 17 de abril (2024), la
iniciativa que propuso el partido en el go
bierno, sería aprobada. Pero en el último
momento, se pospuso.
Los "duendes nocturnos" en la Cámara

de Diputados, pusieron en vilo la iniciativa
de ley que propone crear el Fondo de Pen
siones para el Bienestar.
Modificaciones sin paternidad visible,

que incluyen a los ahorros de los mayores
de 70 años de edad activos, encendieron
las alertas de los legisladores de oposición
y terminaron por frustrar la aprobación
que, ya se daba por descontada en la
Cámara de Diputados.

Se trata del controvertido Fondo de Pen

siones para el Bienestar, un fideicomiso al
que se pretende transferir alrededor de 30
mil millones de pesos de los ahorros no
reclamados de los trabajadores de más
de 70 años de edad. La iniciativa de ley
ha generado intensa preocupación en la
sociedad frente a lo que parece el primer
paso para la creación de la afore única es
tatal. Ha sido señalada como una iniciativa

de ley "confiscatoria" de los ahorros de los
trabajadores.
Y se ha advertido del enorme riesgo fi

nanciero que implica por la falta de fuentes
claras de financiamiento en el mediano y
largo plazos, para cumplir con los compro
misos pensionarios que implica.
Al medio día de éste miércoles, el

Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, específicamente el diputado

Jorge Triana, denunció que el dicta
men de la reforma de pensiones no e<
el mismo que se aprobó el lunes en le
Comisión de Seguridad Social de le
Cámara baja.
Ante la revelación de la intentona,

el pleno de la Cámara de Diputados,
primero se declaró en receso y luege
suspendió la sesión y la pospuso para e
próximo lunes, a unos días de concluir e
actual periodo ordinario de sesiones de
Congreso de la Unión, que terminará el
30 de abril. La iniciativa de ley origina,
incluía a los inactivos y activos. Pero fren
te al escándalo social, lo modificaron
para dejarlos fuera.
Luego, en la víspera de la sesión en

la que se discutiría en el pleno el dicta
men y por mayoría simple se aprobaría,
los "duendes nocturnos" cambiaron el

documento aprobado en la Comisión
de Seguridad Social de la Cámara de
Diputados, ¡para incluir a los activos!.
El grupo parlamentario del Mo

vimiento de Regeneración Nacional
(Morena) aceptó que efectivamente se
realizó un cambio de última hora "de

buena fe", pero que no cambia de fon
do el dictamen aprobado el lunes. Ante
los reclamos, los diputados de oposición
y del oficialismo acordaron devolver el
dictamen a la Comisión de Seguridad
Social para su revisión y presentarlo el
lunes. La modificación ilegal no es me
nor y revela que el monto de los recursos
para el Fondo de Pensiones para el Bien
estar depende mucho de la inclusión de
los trabajadores activos.
Veremos qué pasa en los próximos

días en el Poder Legislativo, en donde
parecen no escuchar sobre los riesgos
que implica la reforma tanto para los
recursos de los trabajadores como para
las finanzas públicas. Al tiempo.
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Las democracias
pueden ganar

la carrera
a

ARLINGTON/BERLÍN. El
mundo está al borde de una

guerra fría tecnológica: los
regímenes autoritarios están
desarrollando nuevas herra

mientas digitalBñue ponen en peligro a las
sociedades abiertas y amenazan fes valores
democráticos, por lo que Occidente debe
decidir si competirá contra ellos SJe dará por
vencido. Hoy día él combate por la libertad
tiene lugarSn Ucrania, peto la línea de bata
lla podría desplazarse en algún momento a
Taiwán, nodo tecnológico mundial —donde
•Se producen los chips más avanzados del
mundo— y próspera democracia a mencB
de 150 kilómetros de la costa de China (que
parece empecinada en anexar a esa isla).
Para ganar la carrera de fes tecnologías

del futuro hay que crear una alianza; así
como Occidente se unió para disuadir a los
soviéticos del expansionismoy poner freno a
la difusión del comunismo en el periodo de^
posguerra, Estados Unidosy la Unión Euro»
pea deben revitalizar la alianza trasatlántica
para ganar la competencia por el liderazgo

tecnológico mundial. Eso implica desarrollar
una nueva estrategia conjunta, combinar re
cursos y capacidades, optimizar la normativa
y aprovechar sus fortalezas: —como las he
rramientas avanzadas para semiconductores
Jlseres, inteftncia artificS, cornputadSM
cuántica y genómica en Europa, y la energía
de fusión, operaciones espaciales comercia
lesy biología sintética en EU—.
También tendrán que crear cadenas de

aprovisionamiento resilientes. China domina
la oferta de los metales y tierras raras necesa
rias para producir baterías, semiconductores:
y otraS tecnologías, por lo: que EU y la UE
caminan, sonámbulos, hacia una crisis de m¡
nerab&críííCOS. Por ejemplo, la participación
china én el mercado de imanes permanentes
de alta potencia para turbinas eSlicas es de
casi el 90 por ciento.

Finalmente, tanto EU como la UE deben
centrarse en lograr adelantos decisivos en
sectores fundamentales, entre eflos, la IA,
1a biotecnología, las redes avanzadas, las
energías limpias y las tecnologías manufac
tureras del mañana. Para ello, la Ley de Se

miconductores y Ciencia (CHIPS) de^ EU y la
Ley Europea de Chips ofrecen un ifodefe
—o, al menos, un punto de partida— para
impulsar la competividad de las principal®
tecnologías del futuro.

La cooperación tecnológica no e£ nada
nuevo, desde el Consejo de Europa en Estras
burgo y la Unión Internacional de Telecomuni
caciones en Ginebra hasta la OCDE y la Ley
de IA Europea, fe carrera de la inteligencia
aSicia parece a vecesHia compelBcia
entre las políticas para: controlarla fe en al
gunos casos, por buenos motivos). Por ejem
plo, los principales riesgos que el Organo

IA de la ONU identificó en

su informe provisional incluyen Igs riesgos a
la estBllidcjj de K¡|®maBinancierosg
la infraestructura crítica, así como tensiones
ambientales; climáticas y en los recüf|§| rt#
turales.

Son temas demasiado importantes como
para ignorarlcSSf ÍM un informe reciente, la
Comisión de lAde Francia solicitó la creación

efe una Organización Mundial de IA que
evalúe y supervise los sistemas de IA. Tal vez
sea una buena idea, pero no es la única
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manera de seguir adelante; después de todo,
la existencia de la OMS es fundamental,
pero aunque desempeñó un papel vital en la
erradicación de algunas enfermedades, no
evitó 1a pandemia del Covid19
Además, fe regulación no puede ser un

fin en sí misma, sirH H&typS', ; ten JBob
jetivo. A pesar del llamado efecto Bruselas,
l<5iK>uesta capacidad de la UE para fijar
normas mundiales —la regulación señera
de esS bloque para los vehículos eléctricos
o su Reglamento General de Protección de
Datos— no la convirtió en una superpotencia
de la movilidad eléctrica ni de la privacidad
de la información. Por eso se debe ampliar la
cooperación trasatlántica para incluir progra
mas de investigación y desarrollo, y grandes
proyectos audaces y ambiciosos.
AsHomo las sanciones por sí solas no

limitaron la agresión rusa contra Ucrania, la
^Hnativa no seifi suficiente para evitar que
fes matos actores :ysen la IA de manera per
judicial. De manejó similar, 'Occidente tendrá
que pasar a la SfenSiva Sontra el modeló
tecnoautoritafio chino. Se puéefeáDmpartir
irHligencia pila identificarHlnHabilida
des en las cadenas de aprovisionamiento
y facilitar 1a localización en sites amistosos.
Además de desarrollar ecosistemas tecno
Í£>g¡c<3& c® sociss con Beas afinesBerá
fundamental que los responsables políticas
Estadounidenses y de la UE expongan a
aquellos emprendimientos privados miopes
que entren en el juego de quienes ven a la
tecnología BMina herramienta de opre*
sióñ éft vez de para la liberación.

Por otra parte, EU y la UE no pueden pré*
tender ganar la carrera tecnológica —que
Ss además una guerra de ideas— cuando
SUS ciudadanos han sido arreados hacia
las cámaras de resonancia de las redes
sociales y el 44% de los niños del mundo usa
TikTok. En este campo de batalla cognitivo,
Occidente debe encabezar la ofensiva para
desarrollar tecnologías que alienten el pensa

miento crítico y protejan la privacidad, para
detener la fragmentación desestabilizadora
de la esfera digital y la difusión del odio y la
desijíormación en línea,

Una alianza trasatlántica revitalizada

debe garantizar que fes tecnologías #fer
gentes reflejen principios democráticos que
impulsen la autonomía estratégica. La crea
ción de alianzas con paíSeS den ideas simi
lares —como Australia, India, Japóny Corea
del Sur— y una mayor cooperación entre
los miembros del G7 y la OCDE podrían
servir de apoyo a esos esfuerzos. Juntos po
drían desarrollar un modelo alternativo de:
empoderamiento tecnológico —libre de:
represión y autoritarismo digital—, tanto para
los países desarrollados como para aquellos
en desarrollo.

Los líderesoECidentales debieran inspirar
se en las vacunas contra el Covid19, desa
rrolladas en un tiempo récord de ocho meses
gracias a la Colaboración, la experimen
tación masiva y décadas de investigación
pura. Debemos rtiantener vivó ese espíritu,
las democracias corren el riesgo de per
der la partida de las tecnologías que darán
forma al futuro, lo que tendría graves conse
cuencias económicas y para la seguridad.
Una asociación tecnológica trasatlántica
robusta BRfundamental, El destino de fes so
ciedades libres y abiertas depende de ella.

• Ganar la carrera por las tecnologías del
futuro exige un frente unido. Es por eso
que Estados Unidos y la Unión Europea
deben seguir dando forma a las normas y
regulaciones en los sectores emergentes; al
mismo tiempo, un i r fuerzas en programas
de inv estigación y desarrollo y grandes
proyectos progresistas.
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Reglas
del juego

Ni muy Havek, ni muy Marx.
El mercado falla

Rodrigo Alcázar Silva
© @RodrigoAlczarSl

En los primeros semestres de la carrera
de economía enseñan que la libre
competencia es una gran herramien
ta para asignar bienes y recursos, y
que el gobierno cuando interviene

puede distorsionar este mecanismo de asigna
ción. Incluso hay un modelo al que le llaman
competencia "perfecta", como si el mercado
no pudiera fallar.
Sin embargo, a medida que va uno avan

zando se da cuenta que el mercado no es
la panacea. Así es, los mercados fallan, es
decir, aun sin distorsiones o intervención hay
mercados que no llegan a hacer una asig
nación óptima de los recursos. De hecho, en
estos casos, una adecuada intervención del
Estado puede ayudarles a corregir el rumbo.
Pero ojo, tampoco la intervención del Estado
es la panacea y no es una receta fácil de usar.
Los economistas hablan de fallas de mer

cado, este concepto se usa para describir
situaciones en las que el resultado de la asig
nación de recursos a través de mecanismos de
mercado no es eficiente.
Las fallas de mercado son diversas y, aun

que hay varios autores que escriben sobre
ellas y que las catalogan de distintas formas,
el libro "La Economía del Sector Público" del

premio Nobel de Economía 2001 Joseph
Stiglitz, es quizá la obra más citada al res
pecto.
Stiglitz señala que entre las fallas de merca

do se encuentran: el poder de mercado (o la
falla de la competencia), los bienes públicos,

las externalidades, los mercados incompletos
y la información asimétrica. A continuación,
doy una breve definición de cada uno.
Primero. El poder de mercado: si el mer

cado fuera perfecto, habría siempre muchas
empresas ofreciendo un mismo bien, pero en
muchos casos esto no sucede. La causa más

común de que exista poder de mercado es
que haya altos requerimientos de inversión
para entrar o que varias empresas se pongan
de acuerdo para no competir entre ellas, lo
que les permite actuar en conjunto como un
monopolio. Además, una empresa con poder
de mercado puede realizar conductas que
desincentiven la entrada, como reducir los
precios a niveles por debajo de costos.
Segundo. Los bienes públicos: algunos bie

nes se producirían poco si los produjeran las
empresas en un mercado competitivo. Por
ejemplo, la iluminación de las calles. Dado
que es difícil (o imposible) cobrar por la ilu
minación callejera solo a quien la usa, una
empresa privada que se encargara de este
servicio encontraría poco rentable poner mu
chas luminarias, aún si la gente necesita el
servicio y está dispuesto a pagar por él.
Tercero. Externalidades: si el mercado fue

ra perfecto todos los costos de la producción
de un bien deberían ser asumidos por la em
presa que los produce, pero en la realidad
hay casos en que no sucede así. Una fábrica
que contamina un río para producir paga por
los insumos que usa, pero no paga el costo
social que generó la contaminación.

Cuarto. Mercados incompletos: no todos
los bienes que son deseados y por los que la
gente está dispuesta a pagar se producen.
¿Por qué? Probablemente por los costos de
transacción. Hay empresas que no se toma
rán la molestia de ofrecer un nuevo producto
porque introducirlo tiene costos de corto plazo
que no quieren asumir, por ejemplo, el costo
de vigilar que se cumplen los nuevos contratos.
Quinto: Información imperfecta. Para que

un mercado funcione bien, las empresas y los
consumidores deben tener información opor
tuna y fidedigna. Si, por ejemplo, hay muchas
"letras chiquitas" en un contrato y además
están escritas en un complejo lenguaje legal,
lo más probable es que los consumidores no
tengan el tiempo suficiente para enterarse
bien de lo que están comprando y no siempre
elegirán la opción que más les convenga.
Conclusión: el mercado no es perfecto,

pero tampoco es inútil. De hecho, la mayoría
de las veces sus mecanismos funcionan bien.

Por eso se crean los órganos reguladores de
mercado, para que analicen cuando sí y cuan
do no es necesario intervenir y qué forma
debe tomar esa intervención: suprimir algunas
estrategias empresariales, obligar el acceso
no discriminatorio a un insumo, topes de pre
cios, topes a volúmenes de venta, impedir la
compra de activos, entre otras.

La intervención del regulador debe ser
cuidadosa pues de ser errónea puede ge
nerar una distorsión peor a la que se desea
componer.
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Total Play obtiene contrato por 338 mdp
Prologis pagará distribución a 0.59 pesos porCBFI
Klar lanza oferta de préstamos personales en México
Benavides entrega a domicilio por DiDi Food

Total PlayjRtdsec, dcffftg H8t>ngl<íffjerado
Grupo Salinas, obtuyieron un contrato de 338.4 millones de
pesos del gobierno d#l Estado de México para proveer sepJM
Cios de Internet en la ehtidad.

Las empresas del grupo que controla Ricardo Salinas Plie
go, el tercer hombre de negocios más acaudalado del país,
ganaron una licitación pública para proveer Internet durante
tres años a las dependencias y organismos de la administra
ción estatal, además de otrcs sitios públicos y estaciones de
transporte masivo.

Fibra Prologis, un fiiBicorm.sHdesrswón en bii^Ha^B
ees y administración de inmuebles logísticos, dijo que pagará
rana cfflribueión ISSKtMWientre los JaBdores de si sO®
cados Bursátiles Fiduciarios Inmobiliarios por concepta de re
embolso de capital del primer trimestre de 2024.

Prologis dijo que esta distribución eq efectivo equivale a
777.7 millonesde pesos o ^equivalente a 0.5892 pesos
| • •" : : que se pagará el p>ró>dm§|2 ckBW'o.

Klar, una empresa mexicana deBggRasfin materas, ani
dó el lanzamiento de su producto de préstámos pefsonales.
por un monto máximo de 100,000 pesos.

Los préstamos estarán hechos a la medida de cada clieríte,

i™lazMexiWei,*tasas cHjaMpsy | !(*»•<¦ pflBjhj
Los plazos serán de seis a 36 meses.

Farmacias Benavides, una de las mayores cádenas far
maalBcas M>,  roHH¡5 ma alianza <XriereHHN¡i DiCH
Food para que sus artículos sean entregados á los domicilios
de sus cltefítes vía aplicación.

Las entregcis de los productes de Farmacias Benavides a'
través de DiDi Food estarán disponibles en Monterrey, Ciu
dad de México; Guadalajara, Aguascalientes, Motelia, Qu©
rétaro, Toluca, Chihuahua: y Hermosillo,

Farmacias Benavides ofrecerá envíos gratifeen la compra
de 149 pesos hasta mayo en todas sus«sucursales de las nue5'
ciudades.

Karisma Hotels & Resorts y el Fondo de Desarrollo Turísti
Arabia Saudita (TDFlBrmaiM uBrierrMando deagg"

tendímiento qug permitirá el desarrollo de resorte de lujo en el
HHírabe. fjSilugaKn el mar<trel Foü Interin el
éicjnal de lnye§lpn Hotelera (IHIF), que se íealiz^afl la ciudad
de Berlín.

Arabia Saudita ha alcanzado anfí&ipadamente su objetives
establecido para 2030, de 100 millones de visitantes anua
les. La nueva meta es de 150 millones de visitantes.
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¿Qué pasaría si mañana pierdes tu mayor fuente de ingresos?
Hay muchas situaciones que

podrían provocar una pér
dida de nuestra principal
fuente de ingresos. En la pri
mera parte hablamos sobre

algunas de ellas: desde una liquidación,
una pandemia que obligue a cerrar nues
tro negocio, hasta un accidente que nos
impida volver a trabajar.
¿Qué pasaría si te sucediera algo así y

pierdes tu principal fuente de ingresos, de
forma temporal o permanente? ¿Cómo
podrías hacer frente a tus obligaciones?
¿Cuáles serían las consecuencias, no
sólo en la parte económica sino también
considerando otros aspectos importantes,
como la salud mental? ¿Qué pasaría con
tu familia?

¿Estás preparado si algo así llegara
a suceder? De eso precisamente quiero
hablar hoy.

La importancia de la salud
financiera

Hoy se habla mucho sobre tener un esti
lo de vida saludable: una buena alimen

tación, hacer ejercicio, meditar, respetar
el planeta, etc. Pero se habla poco de la
salud financiera, que es igualmente im
portante porque como hemos hablado
ya en otras ocasiones, influye en mu
chos otros aspectos, como el estrés y
ansiedad.

Tenemos así que aprender a vivir
dentro de nuestras posibilidades. Re
cordemos que el ahorro es condición
necesaria para construir un patrimonio y
eso significa gastar menos de lo que uno
gana, ahorrar, y eventualmente, invertir
ese ahorro para que crezca en términos
reales (más allá de la inflación).
Una buena salud financiera también

implica vivir libre de deudas de consumo,
incluyendo los famosos meses sin intereses,

porque al final son obligaciones de pago.
Implican gastar dinero que hoy no tenemos,
pero que esperamos ganaren el futuro.
Hace mucho tiempo creía que los

meses sin intereses eran una buena

¡dea y los utilizaba para todo, aún
cuando podía pagar de contado. Pen
saba que era una buena ¡dea usar el
beneficio, dejar mi dinero invertido,
ganar rendimientos y de ahí ir pagando
las mensualidades.

Suena bien, pero la verdad es que
no es sencillo. Más de una vez terminé

utilizando esa reserva para otras nece
sidades, porque se cruzaron algunas
situaciones en el camino.
Hace muchos años, el coche de mi

esposa tuvo una avería mayor. El costo
de la reparación era prácticamente la
mitad de lo que valía el bien. En lugar
de repararlo, lo vendimos a un mecá
nico que nos ofreció una cantidad ra
zonable y decidimos adquirir un auto
nuevo. Para ello utilizamos dinero que
era para pagar esas mensualidades
sin intereses.

Como no tenía ninguna otra deuda
y tenía empleo, no hubo mayor con
secuencia pero sí tuvimos que ajustar
bastante el plan de gastos para pagar
las mensualidades con el ingreso. Si
en ese momento hubiese perdido mi
empleo, hubiera estado en una situación
muy complicada. Habría tenido que
usar parte de mi liquidación para pagar
esas deudas.
Desde entonces, casi no utilizo los

meses sin intereses. Fue una buena en

señanza. Prefiero pagar de contado que
ganar unos cuantos pesos adicionales en
rendimientos. No vale la pena.

El papel del fondo para

emergencias
Un fondo para emergencias que cubra
por lo menos tres meses de gasto fami
liar corriente (hay gente que necesita
más) es una herramienta de previsión
esencial. Esa reserva ayuda para que
un imprevisto no nos cause un desequi
librio financiero. Eso incluye una poten
cial pérdida de empleo. Recordemos
que sustituir ingresos (encontrar otra
fuente que nos pague lo mismo que
solíamos recibir) toma varios meses.
La importancia de tener
los seguros que necesitamos
Como he mencionado, nuestro activo
más importante es nuestra capacidad
de generar ingresos. Por eso es funda
mental contar con un buen seguro de
vida que nos cubra también la invali
dez total y permanente. Pero no sólo
eso, vale la pena revisar los beneficios
que nos podría ofrecer en este senti
do la seguridad social (pensión por
invalidez).
Nuestra salud va íntimamente rela

cionada con eso y un seguro de salud
(público o privado, dependiendo de
nuestras posibilidades) es una herra
mienta muy importante para proteger
nuestras finanzas personales en caso
de sufrir un accidente o una enferme

dad grave. No nos sirve para sustituir
ingresos, pero sí nos ayuda a pagar
los gastos relacionados, que en oca
siones pueden ser muy elevados y nos
pueden dar acceso a mejores trata
mientos.

Se habla poco de la salud finan
ciera, que es muy importante porque
como hemos hablado ya en otras
ocasiones, influye en muchos otros
aspectos, como el estrés y ansiedad.
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La economía se puede
deslizar hacia el suelo

I régimen no parece
medirlo muy bien, pero
muchas de sus acciones

desesperadas para influir
en las elecciones pueden

llevar a la economía mexicana a

que se "deslice hacia el suelo",
como le llaman a un brutal desplo
me en el gobierno morenisfa de la
Ciudad de México.

El mundo entero ya no está
en ese impasse que se abrió el
año pasado, en el que había un
estancamiento en la guerra tras
la invasión de Rusia a Ucrania y
la política monetaria de Estados
Unidos acompañaba a su econo
mía en un proceso constante de
desinflación.

El sueño de un aterrizaje suave
y coordinado de la inflación y del
nivel de la tasa de interés interban

caria fácilmente se interrumpió con
el primer bache que se encontra
ron los índices inflacionarios en

este 2024. Claramente no hay
apuesta que valga y eso genera
incertidumbre.

Medio Oriente también ha ju
gado, desde octubre pasado, un
papel importante en la atención

en el mundo financiero, pero el
primer ataque directo en la histo
ria de Irán en contra de Israel es

un, como dicen en inglés, game
changer.
Hay un evidente cambio en

las señales internacionales hacia

la prudencia y eso termina con
el arrojo de invertir en mercados
que no pinten muy seguros
Y hoy México, con la tensión

política que genera el propio go
bierno, está del lado de los focos
amarillos.

El gobierno federal interviene
claramente en el proceso electoral,
en contra de las propias reglas
democráticas del país. Y lo hace,
no sólo con el activismo proselitis
ta del presidente López Obrador,
sino con el presupuesto federal.
El gasto público está dedicado

al electoral y el propio régimen
reconoce que el 2025 será de se
quía presupuestal y más deuda.
Tal parece que la única insti

tución que podría entender la in
fluencia de los eventos externos

y actuar con algo de prudencia
es el Banco de México. Siempre
y cuando, claro, mejoren la preci

sión de su comunicación. Porque
es evidente que no pudieron hacer
entender su punto al momento de
reducir en 25 puntos base la tasa
de referencia en la pasada reunión
de política monetaria.
El mensaje era, bajamos este

cuartito de punto la tasa, a 11%,
pero seguimos en posición restric
tiva. La lectura equivocada pareció
ser que Banxico empezaba el ciclo
de bajas y, además, en sentido
contrario de lo que haría la Reser
va Federal.

Es una postura muy del club de
los halcones, pero pareciera que
la subgobernadora, Irene Espino
sa, tenía la razón... otra vez.
El tipo de cambio no puede ser

un referente para la toma de deci
siones monetarias, por más que le
guste ese indicador al presidente
López Obrador. Sin embargo, tiene
un peso anímico social importante.
Ahora, el subgobernador Jo

nathan Heath defiende lo que
siempre dijo, que la baja de un
cuarto de punto fue un ajuste fino
sin cambiar el sentido de la políti
ca monetaria restrictiva.

El mundo, pues, está más con
vulso ahora de lo que estuvo el
2023, la coincidencia con el año
electoral en nuestro país y la obse
sión presidencial por conservar el
poder puede hacer que esa sea
una combinación que afecte el
futuro de la economía hacia algo
más que un deslizamiento hacia
el suelo.

Fecha: 18/04/2024

Página: 12

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 173,889

Página 66 de 66

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


